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Фото из телеграм-канала Ильи Середюка.

Регион для жизни и путешествий

Более миллиарда рублей – на соцконтракты

// туризм

    // цитата

Окончание. Начало на 1-й стр.

Кузбасс – единственный реги-
он в СФО, где действуют два на-
циональных маршрута: «Кузбасс 
в сердце», представляющий инду-
стриальную мощь региона, и этни-
ческий маршрут «Горная Шория. 
К детям тайги».

Уже 75 предприятий региона ор-
ганизуют промышленные экскур-
сии. В 2022 году Кузбасс одним из 
первых получил почётный статус 
региона-наставника по развитию 
промышленного туризма. В насто-
ящее время идёт подготовка перво-
го в России межрегионального ту-
ристического маршрута «Сибирь. 
Говорит промышленность» со-
вместно с семью регионами Сибир-
ского федерального округа.

Главный туристский бренд Куз-
басса – горнолыжный комплекс 
«Шерегеш». Прошлой зимой здесь 
зафиксирован новый рекорд – 
2 млн 476 тысяч туристических по-
сещений. На развитие территории 
до 2035 года привлечено 172 млрд 
рублей частных инвестиций, будет 
создано более 10 тысяч новых рабо-
чих мест. Благодаря созданию осо-
бой экономической зоны «Горная 
Шория» инвесторы смогут поль-
зоваться серьёзными налоговы-
ми льготами. В рамках нацпроекта 
идут строительство и реконструк-

ция очистных сооружений, авто-
мобильных дорог, систем водо- и 
теплоснабжения. В результате бу-
дет создана комфортная среда для 
отдыха самых требовательных ту-
ристов. Илья Середюк отметил, 
что масштабная модернизация 
СТК «Шерегеш» является одним из 
драйверов экономики Кузбасса.

Помимо «Шерегеша», большой 
популярностью у туристов из со-
седних регионов пользуются гор-
нолыжные комплексы «Танай», 
«Горная Саланга» и фрирайд в ту-
ристическом районе Поднебесные 
Зубья. Кузбасс был признан самым 
динамично развивающимся горно-
лыжным регионом страны: за по-
следние пять зимних сезонов ко-
личество посещений горнолыжных 
комплексов увеличилось более чем 
в 1,5 раза.

Событийный календарь регио-
на нацелен на комфортный отдых, 
прежде всего семейный. Между-
народный научно-популярный фе-
стиваль «Динотерра» по итогам 
национальной премии «Событие 
года» был признан лучшим собы-
тием в России. В этом году фести-
валь проходил в течение недели: с 
24 по 30 июня, участниками стали 
свыше 76 тысяч человек.

Также в рамках выставки-фору-
ма «Россия» состоялось совместное 

заседание Совета при полномочном 
представителе Президента в СФО и 
Совета МАСС. Участие в нём при-
нял министр энергетики РФ Сергей 
Цивилев, главы сибирских реги-
онов обсудили план реализации 
Стратегии социально-экономиче-
ского развития Сибирского феде-
рального округа до 2035 года, итоги 
работы субъектов СФО по органи-
зации мероприятий на площадках 
Международной выставки-форума 
«Россия», а также Международного 
ралли «Шёлковый путь», который 
впервые пройдет в Кузбассе.

Кроме того, на площадках ВДНХ 
врио губернатора Кузбасса подпи-
сал соглашение с инвесторами, со-
гласно которому будет реализо-
ван проект по строительству в СТК 
«Шерегеш» гостиничных комплек-
сов категорий «4 звезды» и «5 звёзд» 
с деловыми пространствами, ресто-
ранами, терминальными зонами, 
коттеджами и виллами. Они станут 
частью спортивно-туристического 
комплекса «Алтын Шор» в секто-
ре F. Помимо отелей здесь построят 
горнолыжные трассы общей протя-
жённостью 4 100 м, реабилитацион-
ный центр для ветеранов СВО и пе-
шеходную зону. Работы проведут в 
кратчайшие сроки – через два года 
отели запустят в эксплуатацию.

Ǌлȳǟǜ ǍолоǞȳеǞǜ.

// совещание

Перспективы 
глобальной 
ǌнергосистемы

ʰа шесть месяцев 202� года кузбас-
совцы заключили более 2,� тысячи 
социальных контрактов. 

Из этого количества 595 направлены 
на поддержку при трудоустройстве, 1 321 –
на открытие и развитие собственного 
дела, 284 человека воспользовались по-

мощью государства для ведения личного 
подсобного хозяйства, 656 жителей реги-
она заключили соцконтракты для пре-
одоления трудной жизненной ситуации, 
сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

«Социальный контракт позволяет лю-
дям получить финансовую поддержку, 

чтобы заниматься любимым делом, от-
крыть свой бизнес или оплатить допол-
нительное профессиональное образова-
ние. Программа показала эффективность 
и востребованность, в прошлом году на 
её реализацию в Кузбассе было выделено 
свыше 1 миллиарда рублей, заключено 6,4 
тысячи контрактов. В этом году сохраним 

объёмы финансирования», – подчеркнул 
врио губернатора Кузбасса Илья Середюк.

Всего в 2024 году планируется заклю-
чить 4 377 социальных контрактов на об-
щую сумму более 1 млрд рублей, в том 
числе 796,6 млн рублей будет направлено 
из федерального бюджета.

Ǆнǟǜ ǋеǮроǞǜ. 

Вчера врио губернатора Кузбасса Илья Середюк 
проверил ход ремонтных работ в Кемеровской 
поликлинике ̲ �. 

Это одно из самых больших медучреждений Кузбас-
са. К ней прикреплены более 94 тысяч человек. Это ко-
личество пациентов сопоставимо с численностью насе-
ления небольшого города. 

«Нам было важно привести её в порядок, чтобы 
люди лечились в комфортных условиях. При этом пол-
ностью закрыть поликлинику на ремонт мы не могли: 
перераспределить такой объём между другими медуч-
реждениями сложно, да и для пациентов это неудобно. 
Тогда приняли решение ремонтировать поэтапно, про-
должая приём кемеровчан. Сейчас работы завершены 
на 80 процентов. Со 2-го по 5-й этаж всё готово, про-
должается ремонт главного холла и помещений перво-
го этажа. Их закончат к 1 сентября», – отметил Илья 
Середюк.

Также врио губернатора подчеркнул, что внешний 
вид здания, коридоры и кабинеты преобразились. За 
последние два года в поликлинику закупили более 
20 единиц оборудования, в том числе аппарат МСКТ. 
Решается и кадровой вопрос, молодёжь активнее идёт 
работать в обновлённые помещения, также на базе по-

ликлиники создаётся терапевтическая кафедра мед-
университета, что привлечёт сюда молодых специали-
стов.

ƾерǜ ǍкǞорȭоǞǜ.

// здравоохранение

Новая жизнь поликлиники

В Кузбассе проходит второе заседание 
комитета старших должностных лиц ʭРИКС 
по ˑнергетике.

Участие в заседании принимают представите-
ли стран БРИКС, профильных федеральных ми-
нистерств и ведомств, энергетических компаний. 

Заместитель министра энергетики России 
Сергей Мочальников поблагодарил руководство 
региона за тёплый приём. 

«Мы проводим это заседание в Кузбассе – круп-
нейшем угольном регионе нашей страны. Стра-
ны БРИКС на сегодняшний день доминируют на 
мировом рынке угля, занимая около 75 процен-
тов мирового производства и потребления. В этой 
связи хотелось бы подчеркнуть, что город прове-
дения второго заседания выбран неслучайно. Од-
ним из ключевых приоритетов энергетической 
политики стран БРИКС является обеспечение все-
общего доступа к недорогим надёжным, устойчи-
вым и современным источникам энергии в усло-
виях энергетического перехода. Для достижения 
поставленных задач необходимо задействовать 
все доступные источники энергии и инновацион-
ные технологии», – сказал Сергей Мочальников.

С приветственным словом к участникам обра-
тился врио губернатора Кузбасса Илья Середюк. 

«Для нас большая честь, что именно наш реги-
он выбран площадкой для проведения такого важ-
ного мероприятия международного уровня. Уголь 
Кузбасса – энергоноситель, известный во всём 
мире своим высоким качеством. По прогнозам 
специалистов, ещё несколько десятков лет он про-
должит сохранять своё место в энергобалансе, так 
как является относительно дешёвым и безопас-
ным топливом. Сегодня, когда БРИКС – тяжело-
вес на международной политической арене, важно 
сделать глобальную трансформацию энергосисте-
мы оптимальной для всех с точки зрения скорости, 
стоимости и эффективности используемых техно-
логий. Кузбасс готов внести вклад в общее дело», – 
подчеркнул Илья Середюк. 

Как сообщает пресс-служба администрации пра-
вительства Кузбасса, основным вопросом деловой 
повестки стало обсуждение перспективных тех-
нологий, необходимых для осуществления энер-
гетического перехода, и потенциала сотрудниче-
ства стран БРИКС в этой области. В ходе заседания 
участники обсудили вопросы угольной энергетики 
в эпоху технологических инноваций, перспекти-
вы возобновляемых источников энергии, атомной 
энергетики, водородные технологии, инновации в 
нефтегазовой отрасли. Деловая программа вклю-
чает обсуждение проекта дорожной карты энер-
гетического сотрудничества БРИКС. Кроме того, 
планируется посещение угледобывающих пред-
приятий Кузбасса. Мероприятие проходит в рам-
ках официальной программы председательства 
Российской Федерации в БРИКС в 2024 году.

ƾерǜ ǍкǞорȭоǞǜ.

Врио губернатора Кузбасса Илья Середюк�
�Ƚля нас большая честь, что именно наш регион 
выбран площадкой для проведения такого 
важного мероприятия международного уровня�.
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// социальная политика

Место для активного общения

// слово редактора

По-настоящему 
наш праздник

// актуально

Служить Отечеству

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести 

жильё за счёт Минобороны че-
рез накопительно-ипотечную си-
стему;

σ служебное жильё или ком-
пенсация за наём;

σ бесплатное обследование, 
лечение и реабилитация в воен-
но-медицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоро-
вья;

σ военная пенсия после 20 лет 
службы;

σ региональные меры под-
держки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты на обучение детей в 

вузах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от реги-
она.

Все желающие поступить на 
военную службу по контрак-
ту могут обратиться в военный 
комиссариат по месту житель-
ства либо напрямую в пункт 
отбора на военную службу по 
контракту по адресу: Кеме-
рово, бульвар им. Академика 
Л. С. Барбараша, д. 3, тел. 
8 (3842) 77-07-57. Также можно 
подать заявку через портал «Го-
суслуги».

Ǎерǟей ǄǞǜноǞ.

Военные комиссариаты Кузбасса, 
а также областной пункт отбора 
продолжают работу по заклю-
чению контрактов с жителями 
нашего региона. 

При заключении контракта сро-
ком от одного года кузбассовцы по-
лучат сумму в 835 тысяч рублей. В 
неё входит единовременная феде-
ральная выплата в размере 195 ты-
сяч рублей. А единовременная вы-
плата от правительства Кузбасса 
составляет 400 тысяч рублей.

Житель Калтана Иван Ф. в числе 
первых приехал на бульвар им. Ака-
демика Л. С. Барбараша, чтобы по-
лучить информацию о прохожде-
нии службы и подготовить пакет 
документов. Иван хотел бы в самое 
ближайшее время выступить на за-
щиту Родины, проходить службу в 
войсковой части.

«Защита нашего Отечества, – го-
ворит земляк, – дело рук настоя-
щих мужчин. Мы, внуки и правну-
ки Победы, должны быть надёжной 
сменой героических отцов и дедов. 
Отсюда решение заключить кон-
тракт с Министерством обороны 
РФ и отбыть в войска. Мои коллеги 
уже служат по контракту, – расска-
зывает Иван, – это очень почётная 
работа, поэтому семья и родствен-
ники поддерживают моё решение».

Последовать примеру жителя 
Калтана и присоединиться к за-
щитникам Отечества может лю-
бой кузбассовец в возрасте от 18 
до 65 лет. Контракт заключается на 
разный срок: один год, два, три или 
пять лет. Параметры отбора буду-

щих военнослужащих по здоровью 
упростились. Заключить контракт 
могут люди с разными категория-
ми годности к военной службе от А 
до В включительно. 

«Я очень уважаю выбор и поддер-
живаю тех кузбассовцев, которые 
выбирают военную службу, идут за-
щищать нашу Родину», – говорит за-
меститель начальника пункта отбо-
ра на военную службу по контракту 
второго разряда г. Кемерово стар-
ший лейтенант Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки 
добровольцев. Общая сумма вы-
плат, которые может получить во-
еннослужащий по контракту, пер-
воначально составляет 835 тысяч 
рублей.

При заключении контракта сро-
ком от одного года военнослужа-
щие получают единовременную фе-
деральную денежную выплату в 
размере 195 тысяч рублей. Единов-
ременная выплата от правитель-
ства Кузбасса составляет 400 тысяч 
рублей. Она выплачивается участни-
кам специальной военной операции. 

Помимо этого, в расширенный 
список льгот входят вещевое и повы-
шенное денежное довольствие, меди-
цинская страховка. Также воину при-
сваивается статус «Ветеран боевых 
действий» со всеми льготами этой ка-
тегории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец 
получает возможность вступить в 
ипотечную систему обеспечения жи-
льём военнослужащих. С полным спи-
ском льгот можно ознакомиться на 
сайте Министерства обороны России, 
в разделе «Социальные гарантии».

Кузбасс стал первым регионом, 
вошедшим в проект �Кадровый 
резерв учителей информатики�, 
который в ˑтом году 
будет продолжен.

Врио губернатора Илья Середюк 
провёл рабочую встречу с руковод-
ством компании «Яндекс», в ходе 
которой обсуждалось стратегиче-
ское сотрудничество Кузбасса в об-
ласти развития технологий, сооб-
щила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

Как подчеркнул Илья Середюк, 
три года назад Кузбасс подписал с 
этой компанией соглашение о раз-
витии технологий. В регионе регу-
лярно проводятся «Уроки цифры» 
для школьников, действует «Ян-
декс» Лицей». Врио губернатора 
также напомнил, что Кузбасс стал 
первым регионом, вошедшим в про-
ект «Кадровый резерв учителей 
информатики», который успешно 
реализуется и в этом году будет про-
должен. Также регион станет пар-
тнёром сервиса «Поиск по архивам», 

который позволит жителям реги-
она получить доступ к оцифрован-
ным материалам из Государствен-
ного архива Кемеровской области.

Ещё одним вопросом для об-
суждения стали совместные про-
екты в области туризма. В бли-
жайшее время компания проведёт 
обучающий семинар для предста-
вителей малого бизнеса, посвя-
щённый эффективному исполь-
зованию туристических сервисов 
компании.

ƾерǜ ǍкǞорȭоǞǜ.

В Кузбассе открылся центр 
общения старшего поколения.

Теперь и в городе Тайга у пожи-
лых людей будет ещё одно место, 
где они смогут с пользой провести 
свободное время. При клиентских 
службах Отделения Социального 
фонда России по Кузбассу работа-
ет уже девять таких центров.  

Как отметила на открытии 
Людмила Бабичук, управляю-
щий Отделением СФР по Кузбас-
су, этот проект по развитию цен-
тров общения старшего поколения 
поддерживают администрации 
муниципальных образований, 

учреждения соцзащиты, культу-
ры, образования, медицинские и 
финансовые организации, обще-
ственные объединения. Только в 
этом году в центрах прошло уже 
более 130 занятий и встреч, кото-
рые посетили более 2 тысяч чело-
век «серебряного» возраста. 

Первые гости тайгинского цен-
тра – ветеранский актив – по-
смотрели выступление народно-
го коллектива «Играй, гармонь!» 
местного Дворца культуры и оз-
накомились с выставкой изделий 
ручной работы Людмилы Колес-
никовой.

Пенсионеры убеждены, что но-

вый центр будет востребован. Го-
сти ответили на вопросы анкеты и 
приняли участие в конкурсе на его 
название, итоги конкурса подве-
дут в августе.

Как отмечает пресс-служба ве-
домства, в планах центра общения 
старшего поколения – образова-
тельные и культурные мероприя-
тия, занятия по информационной 
безопасности, онлайн-лекции о 
здоровье, здесь можно будет озна-
комиться с новшествами пенсион-
ного законодательства и посетить 
мастер-классы, творческие вечера, 
встречи с интересными людьми. 

Ǌлȳǟǜ ǍолоǞȳеǞǜ.

// партнёрство

В ногу с технологиями

˥сть один важный праздник, приходящийся 
на первые числа июля, который праздником в 
нашей стране официально и не является, однако 
важен он, без преувеличения, для всего мира. И 
вот в ˑтом месте читатель вправе спросить� �ʳж 
не имеет ли в виду уважаемый редактор столь 
знаменательное событие, как ʮень независимо-
сти Сʶˢ, именно в начале июля и отмечаемое? 
И если да, не странно ли, скажем так, несколько 
преувеличивать его значимость для жителей на-
шей страны и нашего региона? В самом деле где 
имение, а где наводнение?�

Спешу успокоить (не разочаровать же?) столь же 
уважаемого читателя: нет, вовсе не звёздно-полоса-
тый праздник имеется тут в виду. О его значимости 
пусть жители США рассуждают и тамошний прези-
дент (не приходя в сознание), мы же поговорим о том, 
что действительно важно. Именно для нас. 

Итак, 80 лет назад от нацистских захватчиков была 
очищена территория Белоруссии. Той самой Белорус-
сии, что составляла тогда и продолжает составлять и 
поныне единое с нами… и вот тут, конечно, нужна как 
можно более точная формулировка. Что ж, сформули-
руем так: находимся мы в единой исторической общ-
ности. Находимся совершенно не случайно, потому 
что в истории вообще не бывает случайностей, если 
речь идёт о процессах по-настоящему глобальных. 

Белоруссия и её народ явно не относятся к тому раз-
ряду стран, про которых можно сказать, что история 
их была веками безмятежна и не отягощена никакими 
бедствиями. Там одни столетия польского владычества 
чего стоят. Начни мы разбирать тот период подробно, 
так и на сто колонок места бы хватило, а воды совсем не 
великой по размеру Свислочи воистину стали бы крас-
ны от крови, коли постояли на месте хоть пару дней в 
моменты подавления восстаний против панского гнёта. 

Да и много ещё что случалось, но, вероятно, все 
предыдущие бедствия не идут ни в какое сравне-
ние с относительно, казалось бы, коротким перио-
дом нацистской оккупации. Нацисты действовали на 
белорусской земле, как, впрочем, и повсюду на про-
странстве Восточной Европы, с поистине звериной 
жестокостью. Наместником Белоруссии волей Берли-
на был поставлен некто Вильгельм Кубе, обладатель 
золотого партийного значка НСДАП и столь энер-
гичного палаческого рвения, что даже некоторые его 
«коллеги» по той же партии и СС предпочитали не-
много от герра Вильгельма дистанцироваться.

Впрочем, всерьёз разбирать, кто из нацистов был бо-
лее нацист, а кто чуть менее, в наши планы точно не долж-
но входить, да и самого Кубе возмездие настигло порань-
ше, чем многих его подельников: в ходе удачной акции 
партизанского подполья наместник был ликвидирован в 
собственном минском особняке ещё осенью 1943-го. 

Нацисты после этого, само собой, лютовать мень-
ше не стали, однако песенка их была на белорусской 
земле спета. В большинстве населённых пунктов они 
и за ближайшую околицу высунуться боялись, по-
нимая, что к партизанам в руки лучше не попадать-
ся, а тем временем с востока уже наступали советские 
войска, неся освобождение многострадальной земле. 

И, конечно, в составе этих войск тоже было нема-
ло этнических белорусов, но едва ли тогда это имело 
решающее значение: наши деды и прадеды в любом 
случае освобождали СВОЮ землю и СВОИХ братьев 
и сестёр, на той земле живущих. Да и те, кто на той 
земле жил, тоже ведь понимали, откуда может прий-
ти для них освобождение. И оно пришло, именно от-
туда, откуда и должно было, без вариантов. Кажется, 
это и называется «единая историческая общность»? 

Трудно понять, какими кривыми и поистине дья-
вольскими путями дошла Украина, 80-летие освобож-
дения которой от нацистов тоже ведь на нынешний год 
падает, до нынешней своей неонацистской скверны. Но 
вот Белоруссия выбрала совсем другие пути. Выбор во-
обще всегда есть, какие бы обстоятельства не давили, 
как не были бы заманчивы посулы или страшны угрозы. 

И порукой такого выбора часто является память – че-
ловеческая, общественная, историческая. Просто па-
мять, которую следует хранить, потому что она иногда 
единственное, что оберегает от сошествия в бездну. И 
если обережёшься – тогда никакой неясности для тебя 
не будет. В том числе относительно того, какие праздни-
ки по-настоящему значимые и по-настоящему же свои. 

ƾǜǭǤлǤй ǆоролȷǞ� 
ǟлǜǞнȲй редǜкǮор ǟǜǣеǮȲ �ǆǯǣǝǜǭǭ�.
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Фото предоставлено КǔИ. 

// выставка

«Лаборатория художника» 

АО «Кузбасс-пригород» в соответствии с постановлением 
Правительства РФ от 27.11.2010 № 939, Приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263 и Приказом ФСТ от 19.04.2011 г. № 158-т, раз-
местило информацию о своей деятельности на странице в сети 
«Интернет», используемой акционерным обществом для рас-
крытия информации: http://www.e-disclosure.ru/portal/company.
aspx?id=29395. 

В продуктовый магазин требуются: 
üуборщицы,

üоператоры поломоечной машины (МОЖНО БЕЗ ОПЫТА!),
üтележечник / парковщик телег. 

Адрес: г. Новокузнецк, магазин «Магнит», ул. ДОЗ, 10а 
(ТЦ «Планета»).

Подробности по тел. 8-962-324-56-54.

// личные приёмы

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы! С � по �2 июля 
202� года согласно графику в администра-
ции правительства Кузбасса проводятся 
личные приемы�
�0 июля (вторник) – ˪ятовский ˢнтон 
ˢлександрович – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по вопросам образо-
вания, науки и молодежной политики), 
прием в ���00.

�2 июля (пятница) – ˭урбаба ˩льга Влади-
славовна – заместитель губернатора Кузбасса 
(по внутренней политике), прием в ���00.
По вопросу записи на личный прием к должност-
ным лицам правительства Кузбасса в соответ-
ствии с их полномочиями необходимо обратиться 
в приемную граждан администрации правитель-
ства Кузбасса по телефонам: � (���2) ��-��-��, 
��-��-��, время работы – с 0���0 до ����0.

ʳважаемые кузбассовцы! С 9 по �2 июля 
202� года вы можете обратиться к за-
местителю председателя правительства 
Кузбасса, руководителям исполнительных 
органов Кемеровской области – Кузбасса 
по телефонам прямой линии�
9 июля (вторник) – Ильин ʮенис 
˪авлович – заместитель председателя 
правительства Кузбасса (по агропромыш-
ленному комплексу и развитию сельских 
территорий), тел. � (���2) ��-�9-�� 
(с �� до �� часов)�

– Киселев ʮмитрий Сергеевич – министр 
жилищно-коммунального и дорожного ком-
плекса Кузбасса, тел. (���2) ��-��-�� 
(с �� до �� часов)�

– Юматова ˨аталья ˢлександровна – 
и. о. начальника архивного управления Куз-
басса, тел. � (���2) ��-��-�� 
(с �� до �� часов).
�0 июля (среда) – ʮудаков ˥вгений ˧и-
хайлович – начальник инспекции Ǟосудар-
ственного строительного надзора Кузбасса, 
тел. � (���2) ��-�0-�2 (с �� до �� часов)� 

– ˧алюта ʮмитрий Владимирович – пред-
седатель Региональной ǌнергетической 
комиссии Кузбасса, тел. � (���2) ��-2�-2� 
(с �� до �� часов).
�� июля (четверг) – Феофанова ˩льга 
ˢлександровна – министр культуры и нацио-
нальной политики Кузбасса, тел. ��-��-�2 
(с �� до �� часов). 
�2 июля (пятница) – ʭалакирева Софья 
Юрьевна – министр образования Кузбасса, 
тел. � (���2) ��-��-2� (с 9 до �� часов).
ВниманиеÔ Возможны изменения даты и вре-
мени проведения прямых линий, с актуальной 
информацией можно ознакомиться на офици-
альном сайте администрации правительства 
Кузбасса (UUU.?IM.PS) в разделе «Все ново-
сти», в социальных сетях «Одноклассники» и 
«ВКонтакте» в аккаунте «Кемеровская область 
– Кузбасс», в мессенджерах 2CJCEP?K, 4G@CP, 
«Яндекс» на канале «Кузбасс. Официально».
ǟжедневно, кроме выходных и праздничных 
дней, с 8:30 до 18:30 работает телефон об-
ращений к губернатору Кузбасса: � (���2) 
��-��-9�.

Фонд главной библиотеки 
Кузбасса пополнился водо-
непроницаемыми книгами.

Новинки представле-
ны кулинарными бестсел-
лерами известного авто-
ра последнего десятилетия 
Сталика Ханкишиева, рос-
сийского кулинарного пи-
сателя, скрипача, телеведу-
щего и видеоблогера, автора 

книг, в основном посвящён-
ных узбекской и азербайд-
жанской кухне. 

Эти издания созданы по 
особой технологии. На книж-
ные страницы наносят спе-
циальное полимерное по-
крытие, которое позволяет 
защитить полиграфическую 
краску от разрушения, а саму 
бумагу от разрывов и промо-
каний. Благодаря прочному 

полимерному покрытию срок 
службы таких книг увеличи-
вается в два раза.

В серию непромокаемых 
книг вошли знакомые каж-
дому любимые рецепты в ав-
торском изложении. Автор 
делится секретами и расска-
зывает, как правильно вы-
брать ингредиенты и как пра-
вильно их приготовить. 

Аннǜ ǎǤмоȰǯк.

�0 июля в Кузбасском 
центре искусств состоит-
ся открытие уникального 
выставочного проекта 
�Лаборатория художника�, 
посвящённого творчеству 
˨атальи ʭобровой, члена 
Союза художников России, 
преподавателя Кузбас-
ского художественного 
колледжа.

В экспозиции будут пред-
ставлены этапы становления 
авторского почерка мастера 
начиная со студенческих лет 
(факультет живописи Санкт-
Петербургской академии ху-
дожеств имени Ильи Репи-
на). Это эскизы и наброски 
Н. О. Бобровой и её студентов, 
живопись (портрет, пейзаж, 
абстракция, сюжетные кар-
тины) и др. 

Наталья Олеговна с отли-
чием окончила живописное 
отделение Кузбасского ху-

дожественного колледжа и 
Санкт-Петербургскую акаде-
мию художеств. Первая пер-
сональная выставка состо-
ялась ещё во время учёбы в 
колледже, в 2019 году вторая 

–«Совпадение» – объедини-
ла её произведения с работа-
ми мужа. Кроме того, Наталья 
Боброва являлась участни-

ком различных выставочных 
проектов в Санкт-Петербурге, 
становилась их призёром. Её 
работа «Под землёй Кузбас-
са» была выбрана в качестве 
участника отчётной выстав-
ки в Государственной Тре-
тьяковской галерее на Крым-
ском валу (Москва). Выставка 
продлится до 4 августа. 

// новинка сезона 

Непромокаемая кулинария 
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Ōерои в œузбассе

͂дохновл;ннΨ 
ͭодви͢аͪи

В Кузбасском центре искусств 
прошла творческая встреча с по-
этом, членом Союза писателей 
России, ветераном СВО, авто-
ром проекта по социокультур-
ной интеграции ветеранов спе-
циальной военной операции 
«Позывной Творец» Виталием 
Дорофеевым. На мероприятие 
были приглашены семьи героев 
спецоперации и общественники. 
Организатором выступил Кеме-
ровский филиал фонда «Защит-
ники Отечества». Патриотиче-
ские стихи несут в себе ценности, 
которые важны для каждого: 
любовь к родине, отвагу, вер-
ность, честь, жертвенность. По-
этому подобные встречи осо-
бенно важны для современной 
молодёжи.

Присутствующие почтили па-
мять павших воинов, вспомнили 
примеры героизма и мужества 

защитников России. Виталий 
Дорофеев не просто прочитал 
стихи, а своим творчеством на-
помнил о том, какую важную за-
дачу выполняют наши парни на 
передовой. 

͂растить ͭатриотов
Кемеровский филиал фон-

да «Защитники Отечества» ор-
ганизовал ещё одну интересную 
встречу. Участники СВО при-
ехали в гости к ребятам, которые 
отдыхают в лагере «Солнечный» 
Кемеровского муниципально-
го округа. Более 50 мальчишек 
и девчонок из детских домов 
«Страна детства», «Доверие» и 
«Парус» познакомились с Пав-
лом Богушевичем и Максимом 
Демидовым, вернувшимися из 
зоны боевых действий. Герои 
поделились опытом и рассказа-
ли о важности патриотизма, му-
жества и любви к Родине. 

Ребята с интересом слушали 

истории о буднях солдат, зада-
вали вопросы о службе и жизни 
на фронте. Также ветераны СВО 
организовали для детей выстав-
ку оружия разных лет. Меропри-
ятие стало настоящим праздни-
ком для юных патриотов.

Это была первая встреча де-
тей и участников СВО в детском 
лагере. Участники спецопера-
ции на протяжении всего лета 
будут посещать и другие детские 
базы отдыха. 

͂ ͭоͪоͷь ͢ероͽͪ
28 июня во всех кадровых 

центрах Кузбасса прошёл фе-
деральный этап Всероссийской 
ярмарки трудоустройства «Ра-
бота России». Фонд «Защитники 
Отечества» пригласил принять в 
ней участие кузбассовцев, вер-
нувшихся из зоны СВО, а также 
членов их семей. Площадки по 
трудоустройству посетили свы-
ше 160 героев. Данная програм-

ма – один из ключевых момен-
тов повышения качества жизни 
ветеранов спецоперации. Она 
направлена на эффективную со-
циализацию после возвращения 
из зоны боевых действий. По-
добные ярмарки дают возмож-
ность парням лично пообщаться 
с работодателями, а также уз-
нать о возможностях получения 
новых компетенций и профес-
сиональной переподготовке от 
представителей образователь-
ных учреждений.

Не входͽ из доͪа
Для жителей 12 регионов 

России, в том числе и кузбас-
совцев, на портале «Госуслуги» 
в пилотном режиме заработала 

функция записи в фонд «Защит-
ники Отечества». Напоминаем, 
что социальные координаторы 
могут проконсультировать геро-
ев в вопросах получения удосто-
верения ветерана боевых дей-
ствий, оказания медицинской 
и психологической помощи, ре-
абилитации, обучения, повы-
шения квалификации и трудо-
устройства, а также рассказать о 
мерах социальной поддержки и 
провести юридические консуль-
тации. В кузбасском филиале 
фонда «Защитники Отечества» 
на регулярной основе проходят 
личные приёмы ветеранов СВО 
и их семей. График размещён на 
сайте регионального правитель-
ства. 

ЕкǜǮерǤнǜ ƾолкоǞǜ.

В основе стратегии Сбербанка, рас-
считанной до конца 2026 года, – чело-
век, опираясь на желания и потребности 
которого, компания формирует услуги и 
сервисы. Этот принцип стал опорным и 
при создании нового пространства офиса 
на проспекте Октябрьском, 53, где обслу-
живаются все категории клиентов: физи-
ческие лица массового и премиального 
сегментов, юридические лица, предпри-
ниматели и самозанятые.

Приятный интерьер, мягкое освеще-
ние, электронная очередь, зона ожида-
ния с кофейным баром, столы со встроен-
ными зарядными устройствами, уголок 
для детей с интересными развлечениями 
и, конечно, приятный и заботливый пер-
сонал. 

«Главная особенность обновлённого 
офиса – усиленная система безопасности. 
Поскольку количество киберпреступле-
ний увеличивается с каждым годом, мы 
видим своей миссией защиту клиентов от 
мошеннических уловок. Здесь мы предус-
мотрели дополнительное пространство, 
где наши сотрудники безопасности мо-
гут проводить работу по профилактике 
киберпреступлений. Отмечу, что все со-
трудники проходят обучение, в резуль-
тате которого могут по ряду признаков 
увидеть, что человек находится под воз-
действием третьих лиц. Данная систе-
ма позволила уже в этом году сохранить 
более 100 миллионов рублей личных 
средств кемеровчан», – отметил управля-
ющий кемеровским отделением Сбербан-
ка Андрей Беднарский.

Кстати, современная система безопас-
ности банка не только позволяет быть 
спокойным за свои средства, но и являет-

ся более удобной в работе. Начать взаи-
модействие с клиентом операторы могут 
даже без паспорта, ведь все терминалы 
офисов теперь оснащены биометрией. Для 
проведения многих операций достаточно 
лишь считать лицо клиента. Такая же воз-
можность предусмотрена и в зоне самооб-
служивания на умных банкоматах.

«Сбербанк является флагманом по 
предложению решений, обеспечиваю-
щих защиту средств наших граждан. Бла-
годаря работе этой команды нам уда-
ётся значительно сократить ущерб от 
мошеннических действий, – отметил гла-

ва города Кемерово Дмитрий Анисимов. 
– Столица Кузбасса сегодня стремитель-
но развивается, в том числе и в вопросах 
организации комфортного и безопасного 
пространства для наших жителей. Сегод-
ня мы увидели, что Сбербанк идёт в этом 
же направлении, предлагая своим клиен-
там современные банковские продукты 
и широкий спектр других услуг, которые 
упрощают нашу жизнь».

Комфорт у команды Сбербанка на пер-
вом месте, поэтому каждое пространство 
офисов организуется так, чтобы кли-
ент чувствовал себя удобно. Даже в кас-
се предусмотрен формат работы «сидя 

– сидя», где у человека есть возможность 
разложить документы на большом сто-
ле и убрать лишние вещи, чтобы не от-
влекаться от проведения операций. А на 
выносном устройстве клиент хорошо ви-
дит все данные о суммах прихода и рас-

хода. Такая организация работы позво-
ляет выполнить задачи внимательно и 
не торопясь. Подобным образом устрое-
ны и другие зоны взаимодействия с кли-
ентами, чтобы пребывание в офисе банка 
было для каждого приятным.

Современный офис Сбербанка пред-
ставляет собой большую экосистему, где 
демонстрируются возможности и преи-
мущества финансовых услуг и нефинан-
совых сервисов. Многие уже знакомы 
большинству клиентов, но именно в офи-
се банка можно своими глазами увидеть 
их функциональные особенности. На-
пример, на одной из локаций представ-
лено семейство умных устройств: музы-
кальные колонки SberBoom, телевизор, 
ТВ-приставки SberBox. Каждое из них 
оснащено встроенным виртуальным ас-
систентом Салют, который работает на 
основе технологий искусственного ин-
теллекта от Сбера. Все эти устройства 
клиенты могут протестировать в офисе и 
приобрести для того, чтобы создать свой 
умный дом.

Технологии искусственного интеллек-
та Сбер используются и в работе с кли-
ентами – практически каждая операция 
выполняется с их применением. Искус-
ственный интеллект помогает сотрудни-
ку банка сформировать индивидуальные 
предложения для клиентов, обративших-
ся в банк, оперативно понимать их ре-
альные потребности и помочь в их удов-
летворении, сохраняя максимальный 
комфорт и безопасность.

Со всеми услугами, которые предлага-
ет Сбербанк, можно ознакомиться в офи-
се, а также на сайте и в мобильном прило-
жении «СберБанк Онлайн», где собрана 
информация о том, как выгодно совер-
шать покупки, вести бизнес, работать с 
инвестициями и недвижимостью, кон-
тролировать расходы детей и пожилых 
близких, а также выполнять любые дру-
гие операции, даже не выходя из дома.

ЕǞǟенǤȶ ƽлǤǣнǤкоǞǜ.

ʰащитники ˩течества даже в глубоком тылу продолжают приносить 
пользу Родине. ˩ни проводят встречи с подрастающим поколением 
и взрослыми людьми, рассказывают об истинном патриотизме 
и даже делятся своими поˑтическими произведениями.

В Кемерове после капитального ремонта открылся 
флагманский офис Сбербанка, в котором клиенты смогут 
в ещё более комфортных условиях получить 
все необходимые услуги. 
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// помощь

С заботой о семьях

«В Год семьи в Кузбассе мы от-
крываем второй семейный мно-
гофункциональный центр. Здесь 
комплексную помощь по прин-
ципу одного окна смогут полу-
чать молодые родители, без-
работные, те, кто воспитывает 
детей с особенностями или ока-
зался в сложной жизненной си-
туации, а также семьи участни-
ков СВО. Формат уже отлично 
зарекомендовал себя в Между-
реченске, где семейный МФЦ ра-
ботает с декабря прошлого года, 
и за это время помощь получили 
более тысячи человек», – сказал 
врио губернатора Илья Середюк.

͉оͪͭлеͨснΨ ͭодход
Первый семейный многофунк-

циональный центр в Кузбассе от-
крыли в Междуреченске на базе 
МКУ «Центр Семья». В Кемерове 
специализированный МФЦ рабо-
тает по адресу: ул. Пролетарская, 
7а. В его структуру входят службы 
первичного приёма, экстренной 
психологической помощи и экс-
тренного реагирования, оказания 
социальных услуг и социально-
го сопровождения. Сотрудники 
учреждения прошли обучение на 
стажировочных площадках Фон-
да поддержки детей, находящих-

ся в трудной жизненной ситуации, 
которые находятся в Великом 
Новгороде и Челябинске.

«Семейный МФЦ начал рабо-
ту на базе центра помощи семье и 
детям. Однако это учреждение со-
вершенно нового формата. Прихо-
дить в МФЦ семьи смогут вместе с 
ребятишками, здесь есть хорошо 
продуманные игровые и развива-
ющие зоны, где дети точно не за-
скучают. Также на базе семейно-
го МФЦ будет работать школа для 
родителей и детей «Мы – вместе», 
где помогут выстраивать гармо-
ничные и доверительные отно-

шения между близкими людьми. 
Отдельное направление – помощь 
семьям участников специальной 
военной операции. Важно, что та-
кие проекты реализуются в на-
шем городе именно в Год семьи», 

– подчеркнул присутствующий на 
открытии мэр Кемерова Дмитрий 
Анисимов.

͂осеͪь бед   
один ответ

Обратившиеся в СМФЦ полу-
чат поддержку в решении самых 
разных проблем, включая диа-
гностику ситуации, разработку 
индивидуального маршрута для 
решения трудных жизненных 
обстоятельств, консультации 
специалистов от юриста до пси-
холога. Оптимизирован процесс 
сбора документов для получе-
ния социальных и других услуг.

«Наш центр – это настоящая 
палочка-выручалочка. Семьям 
больше не надо обходить мно-
жество инстанций для решения 
проблем. Мы можем делать это 
в режиме одного окна. Если не-
обходимо, то сами запишем их 
на приём в нужное место, помо-
жем собрать весь пакет докумен-
тов. Кстати, у нас даже можно 
восстановить доступ к «Госус-

лугам», – рассказывает заведу-
ющая отделением Ульяна Жу-
рович. – Бывает, что у семей нет 
возможности самостоятельно 
зайти на портал. Это тоже мож-
но сделать тут. Наши специа-
листы помогут правильно со-
ставить заявление и получить 
необходимую услугу».

̓лавное   лͼди 
Основной принцип рабо-

ты центра – «Вашу семью здесь 
ждут!». Для комфорта посети-
телей был подобран удобный 
график: в среду с 10:00 до 19:00, 
субботу с 10:00 до 14:00, а в 
остальные будние дни с 8:30 до 
17:30. В центре можно совершен-
но бесплатно получить консуль-
тации юриста и психолога.

«Для того чтобы юридиче-
ские услуги были максимально 
доступны, у нас работает выезд-
ная мобильная бригада. Если в 
семье есть маленькие дети и при 
этом требуется помощь, то мы 
приезжаем на дом. Причём это 

не обязательно отдалённые рай-
оны. Услугу можно заказать на 
любой адрес», – говорит Ульяна 
Журович.

В центре организованы и раз-
личные межведомственные фор-
мы сотрудничества: будут прово-
диться консультативные дни со 
специалистами различных служб, 
учреждений и ведомств: «День 
правовой помощи», «День цен-
тра занятости», «День для участ-
ников СВО и их семей», «День об-
разования» и другие. Кроме того, 
здесь заработают развивающий 
клуб для детей и школа для роди-
телей. В учреждении оборудован 
игровой уголок, инфраструктура 
доступна для людей с особенно-
стями здоровья.

Семейные многофункцио-
нальные центры в Кузбассе соз-
даются благодаря гранту Фонда 
поддержки детей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации, 
а также финансированию из ре-
гионального бюджета.

АлǤнǜ ƿонȮǜроǞǜ.

// практические знания

œак пройти досмотр

Международный терминал – 
уникальное место, оказываясь в 
котором вы юридически попада-
ете в пространство, не принад-
лежащее ни одной из стран, хотя 
физически находитесь в городе 
Кемерово. Поскольку официаль-
но здесь проходит государствен-
ная граница, работает таможенная 
служба, а также такие контроль-
ные органы, как пограничные 
службы ФСБ, Россельхознадзор 
(в том числе ветеринарный кон-
троль) и Роспотребнадзор.

͐ͨрть не удастсͽ
Каждый пассажир, который 

улетает или прилетает в аэро-
порт, сталкивается с процедурой 
таможенного досмотра. Человек 
проходит через специальную 
рамку, а его багаж просвечива-
ется рентгеновскими лучами. 
На специальном экране специ-

алист видит всё содержимое че-
моданов.

«Если возникает подозре-
ние, что у человека с собой есть 
что-то из ограниченных ко вво-
зу предметов, его просят зайти 
в специальную камеру, где с по-
мощью всё тех же рентгеновских 
лучей мы проводим досмотр. Бо-
яться не стоит: доза излучения, 
которую вы получаете в полёте, 
гораздо выше, чем у нас», – под-
чёркивает Максим Потапов.

͜то не бер;ͪ
Большинство проблем, кото-

рые возникают у обычных пасса-
жиров, поддавшихся соблазнам 
дьюти-фри, возникают со ввозом 
алкоголя. Объём ввозимых горя-
чительных напитков, включая 
пенные, не должен превышать 
три литра, а возраст пассажира 
должен быть больше 18 лет. Ко-

личество от трёх до пяти литров 
уже требует декларации и допла-
ты пошлины. Процедура зани-
мает около пяти минут. Если вы 
по каким-то причинам не готовы 
сделать это непосредственно по 
прилёте, то можно сдать багаж 
на склад временного хранения. 
Это совершенно недорого: все-
го рубль за сутки, но стоимость 
багажа не должна превышать 
10 тысяч евро, а вес – 50 кг.

Ещё одна проблема – ввоз 
оружия. Кастеты в любых видах 
запрещены категорически, а вот 
ножи можно задекларировать и 
получить разрешение от Мини-
стерства внутренних дел на ввоз 
холодного оружия, оплатить по-
шлину и обязательно поставить 
на учёт по месту пребывания.

«У инспекторов есть нарабо-
танная практика: они изыма-
ют у вас нож и направляют его 
на таможенную экспертизу. По-
сле чего эксперт даёт заключе-
ние, является этот нож холод-
ным оружием или нет. По этому 
решению либо возбуждается ад-
министративное дело, либо вам 
возвращается этот предмет. 
Процедура длится около меся-
ца», – отмечает специалист.

Также важно помнить, что нор-
мы разрешения для лекарств и 

психотропных препаратов раз-
нятся в зависимости от страны. 
Следует внимательно читать со-
ставы. К сожалению, бывают слу-
чаи, когда из-за обычных на пер-
вый взгляд конфеток на человека 
заводят настоящее уголовное дело. 
Подробнее узнать о правилах вво-
за и вывоза багажа из страны мож-
но узнать на сайте Сибирского та-
моженного управления.

В аэропорту есть и специаль-
ная аппаратура для определения 
радиоактивных частиц. Порой 
они обнаруживаются в самых 
неожиданных вещах.

«Однажды мы остановили 
пассажирку, у которой с собой 
имелась краплёная колода карт, 
от которой исходило излучение. 
Был случай и с пилотом самолёта. 
Мужчина увлекался фотографи-
ей и купил очень дорогой япон-
ский объектив, который был ис-
точником радиации. Очень нас 
благодарил, что вовремя обнару-
жили, ведь он облучил бы голо-
ву», – делится случаями из прак-
тики Максим Потапов.

͗утͨи не Ͷутиͪ
Случается, что пассажиры ре-

шают проявить юмористические 
способности и на вопрос тамо-
женников о том, есть ли с собой 

что-то запрещённое, отвечают, 
что везут бомбу.

«Этого делать не стоит кате-
горически. У нас всё фиксирует-
ся на камеры. Если человек заяв-
ляет, что везёт с собой бомбу, мы 
должны пригласить его в комнату 
досмотра и вызвать правоохрани-
тельные органы. Процедура зани-
мает около четырёх часов. Поэ-
тому гражданин будет вынужден 
пропустить самолёт, если шут-
ка была произнесена перед выле-
том», – подчёркивает специалист.

͐ледиͪ за ба͢аͥоͪ
Проблемы с вещами могут 

возникнуть и без участия та-
можни. Нередки случаи, когда 
чемоданы путают и уносят дру-
гие пассажиры.

«Важно сделать ваш багаж 
уникальным. Например, разме-
стите на стенке чемодана или 
сумки большую и яркую на-
клейку. Кроме того, неприят-
но, когда чемодан раскрывается 
при перевозке и из него выпада-
ют все вещи. Поэтому лучше за-
матывайте его в плёнку или по-
купайте специальные чехлы. Ну 
и на всякий случай не кладите в 
дорожные сумки дорогие вещи», 

– напутствует Максим Потапов.
ǍǞеǮлǜнǜ ƽǯлǜеǞǜ.

В Кемеровском аˑропорту имени ˢлексея 
ˢрхиповича Леонова состоялась ˑкскурсия для 
журналистов по международному терминалу. 
ʰаместитель начальника отдела таможенного 
оформления таможенного контроля ̲ 2 ˧ак-
сим ˪отапов рассказал о работе службы и по-
казал все ˑтапы контроля.

 Фото Сергея ǖпица.

В Кемерове на базе центра социальной помощи семье и детям 
открылся семейный многофункциональный центр. Идею создания 
таких площадок поддержал президент Владимир ˪утин на форуме 
�Сильные идеи для нового времени�, отметив особую актуальность 
формата для многодетных родителей.
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ŕедовое дело 

 Фото из личного архива Юлии Ǌатюȱкиной.

// цифра

В КʳʰʭˢСС˥ 
ʳС˪˥ʶ˨˩ Рˢʭ˩˭ˢ˥˭ 
˭РИ ˪Ч˥Л˩В˩ʮЧ˥СКИ˯ 
К˩˩˪˥Рˢ˭ИВˢ.

Конноспортивные соревнования памяти Льва 
Константиновича Варсобина и Сергея Витальевича 
Лештаева прошли на ипподроме в деревне Кабаново 
Крапивинского муниципального округа. 

На ͭасеͨу на дͥиͭах
Знакомьтесь: Юлия Матюш-

кина – потомственный пчеловод. 
О себе она рассказывает так: «Я 
дочь пчеловода, жена пчеловода 
и мама семилетнего пчеловода». 

Родоначальником медового 
дела в семье стал прадедушка 
Юлии Николай Свечников.

С 1993 года семейство осно-
вательно занимается пчеловод-
ством в Кемеровском муници-
пальном округе. Папа Юлии, 
Алексей Викторович, начинал с 
30 ульев и выработал за долгие 
годы на основе своего внутрен-
него роста подходы и методы 
пчеловодства. На сегодняшний 
день в семейной пасеке тыся-
ча ульев. Пчёлы собирают мёд 
с сибирских дикоросов. Ре-
месло примечательно следую-
щим: чтобы получить экологи-
чески чистый продукт, избежав 
контакта с пестицидами, пасе-
ке приходится постоянно коче-
вать, прокладывая с каждым го-
дом новые таёжные маршруты. 
Понятно, что для этого необхо-
димо платить немалые деньги. 
Например, только чтобы вывез-
ти пчёл, нужно иметь большую 
грузовую машину с манипуля-
тором. Но это, как говорится, ра-
бочие моменты. 

Юлия Матюшкина почти ро-
весница пасеке. «У нас чёткое 
разделение труда: работают с 
пчёлами папа и мой муж, а мы 
с мамой и сестрой занимаем-
ся реализацией мёда. В планах 
на ближайшие три года – уве-

личить количество пчелосемей 
вдвое, то есть до двух тысяч», – 
рассказала Юлия. 

Сейчас девушка проходит 
обучение в школе фермера по на-
правлению «Агротуризм». «Мы 
уже два года занимаемся агро-
туризмом в его малых формах: 
организовываем экскурсии на 
производство по откачке мёда», 

– добавила собеседница. 
А вообще, у творческой 

команды есть масса идей, касаю-
щихся экскурсий по пасеке, одна 
из которых в стиле джип-сафари. 
Безусловно, для туристов пред-
усмотрена и особенная защит-
ная экипировка, чтобы пчёлы не 
жалили.

͎оборͼтсͽ 
за ͢лавнΨ ͭриз

Семья пасечников из Кеме-
рова вышла в финал Всероссий-
ского конкурса «Это у нас семей-
ное».

Недавно в Красноярске за-
вершился окружной полуфи-
нал конкурса «Это у нас семей-
ное» президентской платформы 
«Россия – страна возможностей», 
который проходит в Год семьи. 

Финалистами от Кузбасса стали 
сразу три семьи: Локотьковых – 
Утиных и Авериных – Рыбако-
вых из Кемерова, Истоминых – 
Цеплаковых из Новокузнецка. 
С 5 по 8 июля они поборются за 
главный приз в Москве. Триум-
фаторы будут объявлены в День 
семьи, любви и верности. 30 се-
мей-победителей получат серти-
фикаты на 5 миллионов рублей 
на улучшение жилищных ус-
ловий, которые адресно можно 
потратить на покупку дома или 
квартиры, а также ипотеку. А все 
300 семей – финалистов конкур-
са отправятся в семейные путе-
шествия.

Конкурс проводится по ини-
циативе президента России Вла-
димира Путина. Он позволяет 
возрождать семейные традиции, 
раскрывает творческие способ-

ности разных поколений и помо-
гает сплотить целые династии, 
обрести новых друзей и вместе 
провести время. Кузбассовцы 
уже достойно представили наш 
регион в полуфинале в Сибир-
ском федеральном округе. 

В семейной команде Локоть-
ковых – Утиных из Кемерова – 
шесть участников, потомствен-

ных пасечников. «Победили, 
потому что на заданиях сове-
товались, слушали друг друга 
и выступали единой командой», 

– рассказали Локотьковы – 
Утины.

В Москве в течение двух оце-
ночных дней семьям предстоит 
выполнить целую серию интел-
лектуальных, спортивных, твор-
ческих заданий. Командам будет 
необходимо продемонстриро-
вать не только свою эрудицию, 
смекалку, но и показать, на-
сколько слаженно дети и роди-
тели могут работать в команде, 
слышать и понимать друг друга.

Четырёхдневная программа 
состязания включает не только 
конкурсные задания, но и об-
разовательную и развлекатель-
ную программы для всей семьи: 
встречи с членами наблюдатель-
ного совета конкурса и други-
ми известными гостями, лек-
ции и творческие мастер-классы 
от партнёров, концерты, а также 
экскурсии, социальные актив-
ности, уличные забавы, эстафе-
ты и другие развлечения.

// Год семьи в России 

Ŗа сегодняшний день в œузбассе зарегистрировано 
�b��� пчеловодческих хозяйства� в которых содержится 
�� ��� пчелосемья

// соревнования

Стремительный триумŽ

ǈǜǮерǤǜлȲ ǫолоǭȲ ǫодǟоǮоǞǤлǜ 
Аленǜ ǍмǤрноǞǜ.

В этом году встретились профессионалы 
и любители конного спорта из разных угол-
ков Кузбасса уже в 21-й раз. В 16 заездах со-
ревновались порядка 50 наездников и более 
90 лошадей из Промышленновского, Крапи-
винского, Кемеровского, Ленинск-Кузнецкого, 
Топкинского, Беловского и Гурьевского муни-
ципальных округов. 

«Ежегодные областные конноспортивные 
соревнования способствуют развитию кон-
ного спорта, привлечению детей, подрост-
ков и молодёжи к занятиям спортом, со-
вершенствованию спортивного мастерства 
участников и повышению зрелищности кон-
ного спорта как средства организации до-
суга сельских жителей, – отметил министр 
сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса Андрей Аритку-
лов. – Они помогают выявить сильнейших 
спортсменов для формирования сборных 
команд округов для участия в областных и 
межрегиональных конноспортивных сорев-
нованиях».

В программе разыгрывалось личное пер-
венство по следующим видам: заезды на рус-
ских тройках, заезды для лошадей орловской 
породы, заезды для лошадей рысистых пород, 

скачка для лошадей верховых пород, рысь под 
седлом.

Победители каждого вида соревнований 
награждены премиями и дипломами.  Общий 
призовой фонд соревнований составил более 
900 тысяч рублей. Между заездами для зрите-
лей проводились показательные выступления 
спортсменок конноспортивных клубов Кузбас-
са, шоу-программа, конкурс шляпок, работали 
ярмарки сувенирной продукции.

Для справки. Лев Варсобин, известный 
коннозаводчик, развивал коневодство на 
Крапивинской земле. Сергей Лештаев почти 
40 лет жизни посвятил сельскому хозяйству, 
задал темп развития спортивного коневод-
ства в регионе, был президентом Ассоциации 
спортивного коневодства в Кемеровской об-
ласти. В 2003 году он поддержал решение о 
проведении в районе первых в истории об-
ластных конноспортивных соревнований. С 
тех самых пор эти зрелищные соревнования 
проходят ежегодно.

 ǝркие моменты соревнований. Фото Ǌайи Ǌетальниковой.
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// премьера 

œосухи вместо кринолина 

   Фото Александры Бондаренко.

Реклама. ООО «КСИЛ -КУЗБАСС» ИНН 42051776732

В ˧узыкальном театре 
Кузбасса имени 
ˢ. К. ʭоброва под занавес 
сезона представили 
премьеру мюзикла 
Кима ʭрейтбурга (˧осква) 
�Ромео и ʮжульетта�.

Шекспировское произведение со-
хранило узнаваемую фабулу, в нём по-
прежнему с лихвой старой вражды, «бес-
смысленной и беспощадной», да и его 
юные герои всё так же искренне, смело 
и крепко влюблены друг в друга. Однако 
«художники», так отчётливо прорисовав-
шие абрисы их натур, наполнили героев 
многими нюансами, которые становят-
ся видны и понятны только на просвет. И 
включить здесь предлагается внутренние 
софиты. Голоса героев звучат с надры-
вом, горчинкой, одномоментно вбирая в 
себя столько любви и ненависти. Мюзикл 

– детище Кима Брейтбурга (известного 
российского композитора и продюсера), 
Михаила Марфина (автора либретто), Ев-
гения Муравьева (из-под его пера вышли 
стихи). 

А вообще в деталях, на мой взгляд, 
главные особенности полифоничности и 
зрелищности мюзикла.

В день премьеры по обыкновению на-
рода было много. Великолепный пер-
форманс с участием актёров на ходулях 
вышел за порог театра. Они, словно про-
водники, отправляли гостей в мир, на-
полненный чувственностью, нежностью, 
мечтательностью, материальным во-
площением которых стали сотни наду-
вных шаров красного цвета, охапки цве-
тов в вазонах, дождь из лепестков живых 
роз, щедро лившийся откуда-то с потол-
ка. Словом, желающих сделать заветный 
снимок во всём этом убранстве оказалось 
немало. 

Войдя в зрительный зал, гости из уди-
вительного и фееричного мира, окрыляю-
щих чувств и восторженности перемести-
лись в другую художественную вселенную, 
где всё наоборот. Перед ними распахну-
ла двери мрачная Верона. Всё сцениче-
ское пространство мюзикла выполнено в 
эстетике минимализма, высвечено тём-
но-серым цветом. На одной из улиц это-
го хмурого во всех смыслах слова города 
появились то ли рокеры, то ли панки, то 
ли металлисты, то ли байкеры, то ли про-
сто местные хулиганы. Косухи, латексные 
лосины, пирсинг, альтернативные при-
чёски. Стало понятно, что это агрессивно 
настроенные участники двух группиро-
вок. Они дерутся, трюкачат (пластика тан-
ца хороша). Действо сопровождалось ха-
рактерной «тяжёлой» музыкой. Эксперты 
расслышали в ней элементы стимпанка и 
музыкальной эклектики. Такой, знаете ли, 
кадр с хрестоматийного рок-концерта.

Как отметил Ким Брейтбург, кото-
рый во время премьеры тоже находился 
в зрительном зале, эпоха постмодерниз-
ма предоставляет широкие возможности 
в плане выбора музыкального материа-
ла. Мюзикл щедро пропитан роком, поп-
музыкой и базовыми вещами классиче-
ской школы, отказаться от которой было 
бы неправильно. Именно она является 
сцепляющим звеном лакомых, но столь 
разнородных музыкальных кусков.

Реакция зала – живой отклик, зритель 
пойман на интерес. Герои скандируют: 
«В любые времена – любовь или война!» 
И, видимо, война всё же побеждает. Эти 
люди сосуществуют исходя из неизмен-
ного правила, когда жизнь друга стано-
вится «важней закона». 

Опуская подробности повествования, 
отмечу, что зрители практически сразу 
фокусируются на Ромео, и им уже извест-
на причина его грусти. Он «влюблён в не-

знакомку». Уже вскоре его взгляд находит 
её на карнавале в доме Капулетти. Разу-
меется, речь о ней – Джульетте. «Слов-
но небо и звёзды» его любовь. Что было 
дальше, тоже всем известно. Как поют ге-
рои: «Любовь нас одна выбирает». И объ-
яснять излишне, что за это подлинное 
чувство они готовы отдать жизни. Одна-
ко «по лезвию ножа пройти и уцелеть» им 
всё же не дано. Всё-таки «нами верхово-
дят небеса». Принеся себя в жертву, этой 
дорогой ценой они словно искупают гре-
хи своих семей, «весь мир теперь иной», 
и он уже не будет прежним. Необрати-
мая трагедия даёт шанс на новую жизнь в 
примирении двух враждующих семей. 

Добавлю: отнюдь не все герои траге-
дии были перенесены на театральные 
подмостки. Конечно, мы видим нежных, 
но в то же время страстных и бунтующих 
Ромео (Владимир Жуков) и Джульетту 
(Юлия Рычкова), глав враждующих се-
мейств Монтекки и Капулетти, Меркуцио 
(Валентин Разуков) и Тибальта (Иван 
Ильчук), Кормилицу (Наталья Артюхо-
ва), Лоренцо (Константин Голубятников). 

Примечательно, что в мюзикл доста-
точно удачно интегрировали и юмори-
стические номера, поэтому перерывы на 
осмысление главного пафоса произведе-
ния всё же были. 

Кстати, в постановке на импровизиро-
ванном экране появляются фрагменты из 
«Ромео и Джульетты» мирового кинема-
тографа. Такая находка стала вполне гар-
моничным дополнением к общей картине 
и атмосфере сценической истории. 

Мюзикл смотрится легко и с интере-
сом, поэтому, думаю, найдёт отклик у 
кузбасского зрителя. Святая правда жиз-
ни всегда будет актуальна и популярна. А 
наши артисты ещё раз доказали, что про-
фессионалы уверены и хороши в любых 
вселенных слова, музыки и стиля. Имен-
но поэтому им аплодировали стоя.

Аленǜ ǍмǤрноǞǜ.
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// важно!

  Фото Сергея ǖпица.

// патриотизм

śоржественный день

10 августа впервые в г. Кемерово, на 
территории загородного комплекса «Бе-
рёзово», КАО «Азот» (входит в АО «ГК 
«Азот») проведёт уникальное мероприя-
тие — экстремальный забег с препятстви-
ями «Битва титанов». Новый формат ув-
лекательного и активного отдыха — это 
возможность провести захватывающее 
тимбилдинговое мероприятие, сделать 
вызов себе и другим командам. 

На пути к финишу участникам команд 
предстоит преодолеть полосу препятствий, 
проверить свой характер на силу воли, вы-
носливость и смелость. Трасса протяжен-
ностью 11 км проходит по живописному 
берегу реки Томи и включает в себя 44 пре-
пятствия: искусственные рвы, водные пре-
грады, скалодромы и многое другое. 

К участию в «Битве титанов» пригла-
шаются все желающие поддержать спор-
тивный дух Кузбасса, испытать настоящие 
приключения, ощутить силу командного 
духа в условиях активного отдыха и экс-
трима. Забег проводится в 4 категориях: 
командный забег (от 6 до 10 участников), 

командный забег среди женских команд 
(от 6 до 10 человек), командный чемпио-
нат (10 участников) и масс-старт. Узнать 
подробнее об условиях забега и оставить 
заявку на участие своей корпоративной 
команды (допускается участие нескольких 
команд) можно по ссылке: https://myrace.
info/events/855 или перейдя по QR-коду. 

В командном чемпионате «Битвы ти-
танов» предусмотрен призовой фонд: 
команда, занявшая 1-е место, получит 
100 тысяч рублей, 2-е место — 60 тысяч 
рублей, 3-е место — 40 тысяч рублей. 

œŉŗ mŉзот} проведёт 
забег с препятствиями 
mБитва титанов} в œемерове

ДЛЯ СПРАВКИ

σ ȟК �Азот� уверенно входит в топ-5 крупней-
ших производителей минеральных удобре-
ний в России и занимает 1-е место по по-
ставкам аммиачной селитры промышленного 
назначения для горнодобывающих предпри-
ятий Сибири и Ƚальнего Востока.

σ Производственные мощности ȟК �Азот� со-
ставляют более 1,9 млн тонн аммиака, 2,ͭ млн 
тонн аммиачной селитры, 1,5 млн тонн азот-
ной кислоты, 1,ͭ млн тонн карбамида, 125 тыс. 
тонн капролактама и 2ͭ4 тыс. метанола в год. 

Контактное лицо по мероприятию: 
Александр Анатольевич Храмов

сот.: + 7 933 300-31-12
e-mail: haa@azot.kuzbass.net

Регистрация на забег:

͊е͢͵е ͭо͢асить дол͢
Вступивший в силу закон изме-

няет очерёдность выплаты задол-
женности в том случае, если суммы 
оплаты по кредитному договору или 
займу не хватит для полного погаше-
ния.

Мера действует с 1 июля. Она рас-
пространяется только на те кредит-
ные договоры, которые были заклю-
чены после этой даты. 

Ранее сперва погашался долг по 
процентам, затем – по основной за-
долженности, далее платилась не-
устойка, а после – проценты за теку-
щий период, далее выплачивалась 
сумма основного долга за текущий 
период и в последнюю очередь – иные 
платежи.

Теперь же погашение долгов по 
кредитам будет выглядеть так: про-
центы, основной долг, проценты за 
текущий период, основной долг за те-
кущий период, неустойка, другие пла-
тежи.

͍твет за �� днеΨ
Финансовые организации будут 

обязаны отвечать на жалобы кли-
ентов в течение 15 рабочих дней. С 
1 июля в случае проблем с банком, 
МФО, страховой, брокерской или лю-

бой другой финансовой организацией 
в первую очередь нужно будет подать 
жалобу в саму компанию. Ответ дол-
жен прийти не позже чем через 15 ра-
бочих дней.

͎одозрительнΨ ͭеревод   
вне заͨона

Все банки будут обязаны блоки-
ровать переводы на подозрительные 
счета. 25 июля все российские банки 
начнут проверять реквизиты полу-
чателей каждого денежного перевода, 
не находятся ли те в базе мошенниче-
ских счетов. 

Чтобы проверить, не является 
ли операция мошеннической, банк-
отправитель должен будет сравнить 
данные получателя с базой Центро-
банка, в которую включают лиц с 
признаками мошеннических дей-
ствий. Если получатель значится 
в этом списке, банк должен будет 
предупредить отправителя о рисках 
и получить повторное подтвержде-
ние на проведение операции. Даже 
после этого банк будет вправе забло-
кировать перевод ещё на два дня. За 
это время эффект социального ин-
жиниринга на жертву пройдёт, и от-
правитель сообразит, что чуть не пе-
редал деньги аферистам.

ǀмǤǮрǤй ǏǞǜроǞ.

Ŗовости Žинансовой культуры
С июля 202� года в силу вступили некоторые законы, 
подзаконные акты и правила, которые, как видится, 
облегчат гражданам их банковские дела. 
˩ни касаются как контроля переводов, 
так и оперативности при ответе на жалобы клиентов.

В Кемеровском президентском кадетском училище 
прошёл первый выпускной для 66 ребят. Парни 
начали свой путь в 2019 году, поступив в седьмой 

класс КПКУ. Теперь они покидают стены учебного заве-
дения, ставшего для них буквально вторым домом. Це-
ремония получения аттестатов и прощания со знаменем 
учебного заведения состоялась на площади у Мемориала 
Воину-Освободителю.

«Пять лет назад по инициативе Сергея Цивилева было 
создано это уникальное учреждение. Сегодня мы поздрав-
ляем первых выпускников. Как сказал президент России 
Владимир Путин: «Именно вам, сегодняшним выпускни-
кам, предстоит творить, создавать будущую историю Рос-
сии!» Мы верим в вас – молодых, сильных духом, талант-
ливых, инициативных, готовых к служению Отечеству, 
достойных граждан своей страны», – отметил в привет-
ственном слове врио губернатора Кузбасса Илья Середюк.

̀ͪбициознΨ ͭроеͨт
По поручению Владимира Путина 26 декабря 2018 года 

на пустыре площадью 14 гектаров в Кемерове (между буль-
варом Строителей и Ленинградским проспектом) был за-
ложен камень в основание строительства президентского 
кадетского училища. За 272 дня специалисты военно-стро-
ительного комплекса Минобороны России возвели здания 
и сооружения первой очереди по типовым проектам учеб-
ных заведений Минобороны России, которые уже были 
успешно реализованы в Севастополе, Петрозаводске, Пер-
ми, Мурманске и Туле.

1 сентября 2019 года состоялось торжественное откры-
тие нового учебного заведения. На плацу провели торже-
ственный военный ритуал – вручение знамени Кемеровско-
го президентского кадетского училища. 

На территории комплекса расположились учебно-адми-
нистративный корпус с актовым залом и библиотекой, сто-
ловая на 900 мест с обеденными залами и классами допол-
нительного образования, плац для построения кадетов, 
спальный корпус на 360 мест, медицинский пункт с 25 стаци-

онарными местами, крытый спортивный комплекс с отдель-
ными залами для игровых видов спорта, единоборств, сило-
вых тренировок, десять открытых площадок для волейбола, 
баскетбола, мини-футбола, гандбола, а также для проведения 
занятий по общефизической подготовке, силовых упражне-
ний на тренажёрах, для игры в русские городки, настольный 
теннис, бадминтон и большой теннис, стадион с футбольным 
полем, беговыми дорожками и трибунами на 900 мест, а так-
же полоса препятствий. Сегодня здесь на полном гособеспе-
чении обучаются юноши с 5-го по 11-й класс со всей страны. 

Основное направление учебного заведения – инноваци-
онная образовательная деятельность с использованием пе-
редовых цифровых технологий, в том числе искусственного 
интеллекта. Программа обучения основана на классиче-
ской базе средней школы, но с углублённым изучением всех 
предметов и дополнительными занятиями по другим дис-
циплинам, включая военные. 

В 2019 году на поступление в училище было подано 2 ты-
сячи 300 заявок. Таким образом, на одно место претендова-
ли шесть человек. Как и сейчас, это были мальчишки из Куз-

басса, а также других регионов Сибири и средней полосы 
России, Краснодарского края и Камчатки. Все кадеты прош-
ли серьёзный отбор. В первую очередь оценивалось их фи-
зическое здоровье. Только после этого будущих воспитан-
ников допустили к вопросам по школьным предметам.

͐тарт в новуͼ ͥизнь
Ребята с честью прошли долгий путь и теперь будут но-

сить гордое звание первых выпускников Кемеровского пре-
зидентского кадетского училища. За время учёбы они смог-
ли реализовать прорывные и интересные проекты в области 
образования, спорта, культуры. Выстроенная система воен-
но-патриотического воспитания в училище стала примером 
для образовательных организаций всего Кузбасса, ведь она 
отвечает современным вызовам времени.

Выпускники училища – активные участники ежегодного 
парада, посвящённого празднованию Победы в Великой Оте-
чественной войне, торжественных мероприятий, концертных 
программ международного и всероссийского уровня, про-
водимых в Кузбассе, а также регионального проекта «Стань 
кадетом!». Большие успехи кадеты продемонстрировали в 
спорте и культуре, становясь победителями и призёрами пер-
венств, кубков Кузбасса и Сибири по различным видам спорта, 
а также музыкальных конкурсов и хоровых фестивалей.

В честь первого выпуска на территории КПКУ установи-
ли арт-объект: книгу с пером, на страницах которой высечен 
девиз российских офицеров: «Душа – Богу, сердце – женщи-
не, долг – Отечеству, честь – никому».

ǍǞеǮлǜнǜ ƽǯлǜеǞǜ.
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˪роект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото Анастасии Белоусовой.

// актуально

ōружная поддержка ветеранов

// досуг

šахтёрские песни о главном

Вкультурном центре пгт Ин-
ского города Белово прошёл 
II областной вокальный 
конкурс «Шахтёрская пес-

ня» среди городских ветеранских 
организаций Кузбасса, посвящён-
ный празднованию Дня шахтёра. 

В подготовке и проведении вокаль-
ного состязания приняло участие бо-
лее 250 человек из 14 угольных горо-
дов и районов Кузбасса. Программой 
конкурса было предусмотрено испол-
нение песен с шахтёрской и патриоти-
ческой тематикой.

Конкурс прошёл на высоком ор-
ганизационном уровне, а ветераны 
получили массу радостных незабы-
ваемых впечатлений. Для них адми-

нистрацией города была организова-
на экскурсия в ФОК «Металлург». 

В состязании талантов первое ме-
сто заняла организация ветеранов 
угольной промышленности города 
Междуреченск, второе место – у ко-
манды города Белово, и третье место 
заняла команда города Полысаево. 
Победителям были вручены дипломы 
и денежное вознаграждение из фонда 
«Шахтерская память» им. В. П. Рома-
нова. Также были награждены дипло-
мами и денежным призами участники 
из городов Кемерово и Осинники.

Отмечу профессиональную работу 
жюри, а также коллектива культурно-
го центра, организовавшего досуг лю-
дей пожилого возраста и предоставив-

шего возможность ветеранам угольной 
промышленности раскрыть творческие 
способности на большой сцене. Все 
участники и гости мероприятия уезжа-
ли в приподнятом настроении, напол-
ненные позитивными эмоциями.

Конкурс был организован в рам-
ках мероприятий нацпроекта «Про-
должительная и активная жизнь» 
Кузбасским советом ветеранов уголь-
ной промышленности при содействии 
Министерства угольной промышлен-
ности Кузбасса и Кемеровской регио-
нальной организации ветеранов. 

ǚ. ǉ. ƾедȶǫǤн� 
ǫредǭедǜǮелȳ ǆǯǣǝǜǭǭкоǟо 

ǭоǞеǮǜ ǞеǮерǜноǞ 
ǯǟолȳной ǫромȲȯленноǭǮǤ.    

В начале мероприятия ветераны почтили память погиб-
ших граждан в результате жестоких атак в Севастополе и 
Дагестане. А также минутой молчания отдали дань памя-
ти ушедшим из жизни активистам ветеранского движения. 

На мероприятии был рассмотрен ряд актуальных во-
просов. В их числе – моральная и материальная поддерж-
ка участников СВО, граждан Донбасса, а также взаимодей-
ствие с региональным филиалом Государственного фонда 
«Защитники Отечества».

Ветеранская организация, а в ней состоит 635 тысяч 
человек, с самого начала поддержала проведение специ-
альной военной операции. Более 40 активистов организа-
ции находятся в зоне СВО, где выполняют воинский долг, 
у некоторых ветеранов дети и внуки защищают Родину. 
Поэтому для ветеранов защита Отечества имеет особый 
смысл, особенно для фронтовиков Великой Отечествен-
ной войны.

«Мы сами удивлялись, как наши активисты, особенно 
ветераны Великой Отечественной войны, несли пенсии в 
поддержку бойцов в фонд специальной военной операции, 
по 40 тысяч рублей, также предметы первой необходимо-
сти. Наши организации на местах изготавливают окопные 
свечи, материалы для сухого душа, маскировочные сети и 
многое другое. Обо всех мероприятиях активисты расска-
зывают в общем чате, делятся опытом друг с другом», – от-
мечает председатель Кемеровской региональной органи-
зации ветеранов Нина Павловна Неворотова.

В 2022 году ветераны Кузбасса собрали помощь для 
СВО и жителей Донбасса в денежном выражении на сумму 
почти в 9 миллионов рублей. Большой вклад внесли вете-
раны Междуреченска и Главного управления внутренних 
дел Кузбасса, каждая из этих организаций собрала более 
2 миллионов рублей. 

В 2023 году была собрана сумма почти в десять раз 
больше предыдущей: около 89 миллионов рублей. В том 
числе более 26 миллионов рублей собрали ветераны по-
лиции, более 23 миллионов рублей – ветераны Кемерова, 
около 11,5 миллиона собрали междуреченские ветераны, 
10 миллионов рублей составил сбор активистов ветеран-
ской организации Кемеровского муниципального округа, 
16 миллионов рублей собрали 30 ветеранских организа-
ций региона. 

В 2024 году, с января по май, уже аккумулирована сум-
ма в 22,8 миллиона рублей. И это ещё без учёта собранной 
поддержки со стороны ветеранов МВД.

«Всем вам огромнейшее спасибо. Люди чем могут помо-
гают – поддерживают СВО, выделяют средства из семей-
ного бюджета, пенсии. Это не только денежная помощь, в 
этой помощи – частичка души каждого ветерана. Это до-
рогого стоит!» – поблагодарила активистов председатель 
организации Н. П. Неворотова.

͐овет оͭтнх ͭроводниͨов
О помощи ветеранов полиции бойцам СВО рассказал Ни-

колай Алексеевич Лопатин, первый заместитель председа-
теля Совета ветеранов ГУ МВД по Кемеровской области. Он 
отметил, что за прошлый и нынешний год их организация 
собрала в денежном выражении поддержку на сумму в 32 
миллиона рублей, в том числе более 5 миллионов – в этом 
году. Так, за этот период на линию соприкосновения были 
отправлены 27 бронированных и вездеходных машин. 

Всего с начала СВО ветераны полиции уже 16 раз были 
в зоне СВО, куда сопровождали собранную помощь. Не-
давно ветеранские отделения совета ветеранов полиции 
Белова, Беловского и Гурьевского округов также собрали 
полезный груз и выехали в зону СВО. 15 июля отправится 
очередная партия помощи землякам. 

Перед собравшимися выступили почётные гости – де-
путаты Парламента Кузбасса Дарья Репина, Константин 
Огий (участник спецоперации, Герой Кузбасса, единствен-
ный в регионе обладатель трёх орденов Мужества). Он так-
же не раз сопровождал грузы в зону СВО и рассказал вете-
ранам о том, что в первую очередь необходимо землякам, а 
это квадрокоптеры, транспорт. О поездках на территорию 
соприкосновения специальной военной операции расска-
зал председатель совета ветеранов Кемеровского муници-
пального округа Евгений Иванович Кулеш. Он с 2022 года 
плотно занимается этой работой. А началось с того, что он 
был направлен в Юргинскую бригаду наставником от об-
ластного совета ветеранов. Постепенно стал сопровождать 
грузы в зону СВО и теперь не понаслышке знает, в чём нуж-
даются ребята, о чём также поведал коллегам.

Председатели Кемеровского и Новокузнецкого советов 

ветеранов Владимир Сергеевич Балахонов и Александр 
Петрович Селезнев рассказали о том, как на их территори-
ях организован сбор помощи. В этой работе участвует мно-
го активистов. К примеру, в Кировском районе областного 
центра ветераны организовали работу «СПИЦназа», за это 
время пожилые люди вместе с молодёжью связали много 
тёплых вещей для бойцов СВО.

«Если мы так дальше все вместе будет работать, помо-
гать нашим бойцам СВО, нет никаких сомнений, Победа 
будет за нами!» – отметил В. С. Балахонов. 

͈то͢и
По итогам обсуждения советам и бюро советов местных 

организаций ветеранов рекомендовано усилить работу по 
патриотическому воспитанию молодёжи, чтобы сохранять 
память о Великой Отечественной войне; продолжать разъ-
яснение о необходимости проведения СВО. Для помощи 
ветеранам СВО рекомендовано наладить взаимодействие с 
социальными координаторами филиала Государственного 
фонда «Защитники Отечества» и местными организация-
ми Кузбасского союза ветеранов СВО, активно привлекать 
воинов к патриотическому воспитанию молодёжи.

Также обсуждался вопрос о роли и месте ветеранских 
организаций региона на предстоящих выборах губернато-
ра Кузбасса, которые состоятся в сентябре 2024 года. Как 
отметила Нина Павловна Неворотова, ветераны всегда 
принимают активное участие в таких важнейших для ре-
гиона событиях. На местах будет вестись активная разъяс-
нительная работа.

В повестке значились ещё два вопроса. Ветераны выве-
ли из состава совета Кемеровской региональной организа-
ции ветеранов тех членов, кто перешёл на другую работу. 
А также своим решением ввели в состав новых активи-
стов. Предыдущая конференция ветеранской организации 
проходила в позапрошлом году. И за это время на местах 
состав председателей ветеранских организаций суще-
ственно обновился. В их числе – председатели местных ор-
ганизаций ветеранов: О. В. Банокина (Тайга), Г. В. Бобров-
ская (Осинники), Л. В. Егорова (Яйский муниципальный 
округ), В. Д. Катасонова (Киселёвск), С. А. Лапин (Полы-
саево), И. Н. Маркова (Беловский муниципальный округ), 
Н. В. Пагина (Ленинск-Кузнецкий), Н. П. Самойленко (Бе-
лово), А. П. Селезнев (Новокузнецк), Г. А. Спиридонова 
(Калтан), Л. А. Чурикова (Прокопьевский муниципаль-
ный округ), С. П. Шахова (Мыски), а также Г. А. Якуни-
на (специалист по работе с территориями), С. Б. Бабичев 
(председатель региональной организации ветеранов ФСБ), 
Ю. Н. Ведяпин (председатель региональной организации 
ветеранов угольщиков), С. А. Турчин (председатель Кеме-
ровской областной организации ОООВ «РСВ»). 

Ǌкǭǜнǜ ǍоǱǜреǞǜ.

ŋ столиſе œузбасса прошла ,; внеочередная конŽеренſия œемеровской региональной 
организаſии ветеранов
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 Фото Савелия Баȱирова.

Старт для Ƈных талантов

«Профильные смены в цен-
тре «Сириус. Кузбасс» позволя-
ют выявить способности, раз-
вить таланты нашей молодёжи. 
Подростки получают новые зна-
ния и навыки практической дея-
тельности по интересующим их 
направлениям. Уверен: многие 
из них благодаря этим занятиям 
найдут дело всей своей жизни», – 
сказал врио губернатора Кузбас-
са Илья Середюк.

Ежегодно образовательный 
центр принимает около 2,5 ты-
сячи детей. И каждая смена уни-
кальна по-своему. Но чтобы по-
пасть сюда, ребята проходят 
отбор, так как обучение идёт по 
программам повышенного уров-
ня. На некоторые направления 
конкурс достигает 7–10 человек 
на место.

«В Кузбассе нет неталантли-
вых детей. «Сириус. Кузбасс» – 
это то место, где хочется учиться 
даже летом. Ребята приезжают 
сюда не только и не столько от-
дыхать, они стремятся попасть 
именно на интенсивные про-
фильные смены, – отмечает Га-
лина Васильчук, директор об-
разовательного центра «Сириус. 
Кузбасс». – Помимо занятий они 
встречаются в вечерних клу-
бах, где имеют возможность по-
знакомиться со сверстниками, 
найти друзей. Министерство 
образования региона и прави-
тельство Кузбасса делают всё, 
чтобы расширить возможности 
центра «Сириус. Кузбасс». 

͐ͭорт и не тольͨо
В нынешней смене «Юный 

олимпиец волейбола» участву-
ют 15 победительниц регио-
нальных соревнований по этому 
виду спорта среди девушек до 13 
и 15 лет. Спортсменок готовят к 
Всероссийскому турниру по во-
лейболу «Лига ЧемпионОК», ко-
торый состоится 14–18 августа в 
Краснодарском крае. 

«Здесь прекрасные условия, 
всё замечательно. Это даёт нам 
возможность более целенаправ-
ленно готовиться к соревнова-
ниям, чтобы показать результат. 
Турнир сильный, хочется высту-
пить достойно, показать, на что 
способен Кузбасс», – отметила 
Олеся Дудинская, тренер-препо-
даватель по волейболу Кузбас-
ского центра физического вос-
питания детей.

«Смена нам нравится, живём в 
красивых и уютных комнатах, нас 
вкусно кормят, а это важно для 
спортсменов», – делятся с нами 
впечатлениями волейболистки 
Варвара Горобец, Алиса Мельни-
кова и Мария Михайлова.

Ещё одна группа волейболи-
стов занимается в школе молодого 
арбитра. 15 ребят получают теоре-
тические и практические знания 

от членов судейской коллегии по 
волейболу. Будущие судьи учат-
ся организовывать и обслуживать 
соревнования. Помимо этого, их 
обучают основам оказания первой 
помощи при травмах.

«Эти ребята будут судьями 
на мероприятиях по волейбо-
лу. Спорт – это всегда риск по-
лучить какие-то травмы, и су-
дьи должны первыми прийти 
на помощь, – рассказывает пре-
подаватель, врач, сотрудник 
Кузбасского центра медицины 
катастроф Дарья Маслакова. – 
Ребята уже подкованы, потому 
что основы первой помощи про-
ходят в школах. Но сегодня они 
получили новые знания. Думаю, 
что эти занятия для них будут 
эффективными».

Как отметили ученики, зна-
ние судейского дела поможет им 
в целом посмотреть на свою игру 
со стороны. И некоторые плани-
руют связать с этим направлени-
ем профессиональную деятель-
ность.

«Я занимаюсь волейболом че-
тыре года, но мне нравится су-
действо, и я уже пробовала себя 
в этом деле, – рассказывает но-
вокузнечанка Юлия Тюпина. – Я 
даже хотела бы работать в этой 
сфере в будущем». 

͈сͨусство 
длͽ на͵инаͼͷих

В творческой смене «Искус-
ство эстрадного пения» с июля 
приступили к обучению 16 вока-
листов из 8 территорий Кузбасса. 
Как рассказала Маргарита Но-
викова, методист по данному на-
правлению центра «Сириус. Куз-
басс», для конкурсного отбора 
детям нужно было подготовить 
видеовизитку и продемонстри-
ровать вокальное мастерство – 
акапельно и под фонограмму. И 

после этого эксперты отбира-
ют лучших. Но также на это на-
правление попадают победите-
ли международных конкурсов.  

«Часть ребят приехали по по-
дарочным сертификатам, ко-
торые наш центр вручил им на 
международном конкурсе «Си-
бириада», его проводит Ке-
меровский государственный 
институт культуры. Это ежегод-
ный международный конкурс, 
мы являемся его партнёрами, 
и в качестве подарка даём сер-
тификаты лучшим ребятам на 
участие в наших сменах по на-
родному и эстрадному пению», – 
рассказала Маргарита Новикова. 

Нынешняя смена – вторая за 
всю историю центра, а ему уже 
пять лет. Её ведёт Елизавета Бой-
цова, старший преподаватель ка-
федры эстрадного оркестра и 
ансамбля Кемеровского государ-
ственного института культуры, 
эстрадная вокалистка и член Со-
юза композиторов Кузбасса. 

«Вообще мы сюда набираем 
очень талантливых ребят, у кото-
рых стопроцентные перспекти-
вы реализовать себя в будущем 
по этому направлению. Надеюсь, 
что мы с преподавателями погру-
жаем их в профессию более глу-
боко, потому что я вижу их от-
крытые глаза, каких-то вещей 
они ещё не знают, и это очень хо-
рошо, – отмечает Елизавета Бой-
цова. – И моя задача – привить 
им любовь к профессии, чтобы 
они шли дальше и, конечно, нашу 

культуру понимали ещё лучше. 
Более того, тут дело даже не в том, 
что мы поём. Мы рассматриваем 
разные спектры, я их учу иногда 
продюсировать либо презенто-
вать себя, у нас бывают фотосес-
сии. То есть важно уметь себя по-
дать. И, по опыту предыдущей 
смены, всё это приносит хорошие 
результаты». 

Михаил Красильников при-
ехал из Таштагола. «Первая сме-
на мне дала много новых знаний. 
Меня тут научили различать 
разные вокальные техники, ко-
торые я стал использовать в сво-
ём репертуаре, в своём пении, – 
рассказывает он. – Мы учились 
писать песни, и у меня доволь-
но неплохо получалось экспери-
ментировать. В будущем хотел 
бы преподавать вокал, музыку 
или выступать сольно».

«Я приехал сюда учиться но-
вым вокальным приёмам, а так-
же актёрскому мастерству. В 
дальнейшем планирую стать ар-
тистом и работать в театре. Так-
же хочу научиться писать песни», 

– делится планами на будущее 
Матвей Денисов из пгт Яя.

На одной из предыдущих смен 
в этом образовательном цен-
тре занимались юные художни-
ки, которые углублялись в ос-
новы масляной и акварельной 
живописи. «Эксперт на этой сме-
не – председатель Кемеровско-
го отделения Союза художников 
России Василий Николаевич Ко-
робейников. За смену 16 худож-

ников написали 70 работ маслом. 
49 осталось в нашем фонде. И по-
том эти работы принимали уча-
стие в конкурсе, который прово-
дит Кузбасский центр искусств. 
Весной у нас там прошла выстав-
ка «Звёздная палитра. «Сириус. 
Кузбасс», посвящённая нашему 
пятилетию. И работы, сделан-
ные за пять лет, были представ-
лены на этой выставке», – отме-
тила Маргарита Новикова.

͑ехноло͢ии будуͷе͢о
Профильные смены по на-

учному направлению образова-
тельного центра выбирают для 
себя те ребята, которые хорошо 
разбираются в таких предметах, 
как физика, математика, химия, 
биология, информатика, геогра-
фия. Они попадают сюда по ре-
зультатам своих достижений на 
научных олимпиадах либо по 
итогам тестирования. 

В профильной смене «Техно-
логии искусственного интеллек-
та» участвуют 28 школьников 
8–9-х классов. Для данного на-
правления требуются крепкие 
знания по информатике и мате-
матике. 

Ребята учатся работать с ис-
кусственным интеллектом (ИИ), 
использовать обученные модели 
ИИ в проектах, разрабатывать 
алгоритмы машинного зрения, 
создавать проекты для реше-
ния практических задач в обла-
сти ИИ с использованием языка 
программирования Рython. 

«Смену по изучению техно-
логий искусственного интеллек-
та мы проводим ежегодно летом. 
Она является образовательно-
проектной. Кто-то только пыта-
ется встать на путь, связанный 
с информационными техноло-
гиями. В том числе мы генери-
руем идеи проектов, которые 
можно представить на крупные 
всероссийские конкурсы, – рас-
сказывает Елена Лисичкина, за-
меститель директора по органи-
зационно-методической работе. 

– У нас в стране активно разви-
вается конкурсное движение 
школьников. Благодаря этому 
и выявляются способные дети, 
которые могут развивать нашу 
науку и технологии».

Кемеровчанин Эмиль Мирзо-
ев рассказал, что уже был на ана-
логичной смене и получил много 
знаний, поэтому решил повто-
рить опыт. Группа состоит в ос-
новном из парней. И в ней толь-
ко одна девушка – кемеровчанка 
Алиса Скребкова. 

«Я впервые на такой смене, ра-
нее была в «Сириусе…» по ма-
тематическому направлению. 
Только начинаю путь в програм-
мировании. Мне хочется связать 
свой проект, который потом буду 
продвигать, с искусственным ин-
теллектом, потому что это глав-
ный помощник, которым мы все 
будем активно пользоваться».

На протяжении всей смены 
ребята будут погружены в увле-
кательный мир науки, творче-
ства и спорта, как они и хотели. 
И это лето станет ещё одной сту-
пенькой на пути к их будущим 
победам и достижениям.

Ǌкǭǜнǜ ǍоǱǜреǞǜ.

С июля в образовательном центре �Сириус. 
Кузбасс�, что находится в селе ˥лыкаево 
Кемеровского муниципального округа, 
стартовали профильные смены для талантли-
вых старшеклассников сразу по трём направ-
лениям� спортивному, научному и творческому. 
В них принимают участие �� человека.
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 Фото предоставлено Государственной библиотеки Кузбасса 
для детей и молодёжи.

// каникулы

С книжкой на траве

͎ͽть ͭоводов 
ͭриΨти в ͢ости

Так какие же главные пре-
имущества есть у времяпре-
провождения на воздухе в би-
блиотечном пространстве? 
Сотрудники Государственной 
библиотеки Кузбасса для детей 
и молодёжи назвали несколько 
причин.

1. По мнению Елены Кирей-
чук, заведующей отделом под-
росткового и молодёжного чте-
ния, летний читальный зал 

– замечательное место познава-
тельного досуга для тех детей и 
подростков, которые проводят 
лето в городе. Здесь можно ув-
лечь детей книгой в период ка-
никул, приобщить к культуре 
чтения, организовать их чита-
тельскую и творческую деятель-
ность, развить детскую фанта-
зию, творческие навыки.

2. Марина Горлова, библио-
текарь отдела детского чтения, 
отмечает: «На каникулах всег-
да хочется проводить на свежем 
воздухе как можно больше вре-
мени. Тем более у нас, в Сибири, 
лето такое короткое. В нашем 
летнем зале «Книжное лето» 
проходят интересные события: 
можно узнать о новых книгах и 
журналах, поступивших в би-
блиотеку, поучаствовать в кон-
курсах и литературных играх, 
послушать и почитать вслух 
книги, поиграть в настольные 
игры».

3. Как считает Андрей На-
заров, поэт и руководитель ли-
тературной студии «Привет, 
Андрей!», прийти в летний чи-
тальный зал стоит хотя бы для 
того, чтобы пообщаться с людь-
ми, найти друзей по интересам и 
просто с пользой и удовольстви-
ем провести каникулы!

4. Ольга Старинчикова, заве-
дующая отделом страноведения 
и краеведения, рассказывает: 
«Летний читальный зал око-
ло библиотеки на Арочной, 21а, 
работает уже несколько лет. И 
практика показывает, что при-
шедшим на эту площадку не бы-
вает скучно. Так, мы видим, что 
дети, которые познакомились 
летом у библиотеки, продолжа-
ют встречаться и планировать 
совместные дела уже в течение 
трёх лет. А некоторые подрост-
ки стали надёжными друзьями 
библиотеки и оказывают волон-
тёрскую помощь в организации 
крупных мероприятий, подго-
товке мастер-классов и других 
важных делах не только летом, 
но и в течение всего года».

5. Максим Смердин, библио-
текарь отдела подросткового и 
молодёжного чтения, считает 
так: «Летний читальный зал –
это возможность совместить 
приятное с полезным, а именно 
поиграть в подвижные игры: на-
стольный теннис, настольный 
футбол, бадминтон. Такие игры 
не только помогают скоротать 
время, но и улучшить свои фи-
зические данные».

͂олнуͼͷие теͪ
Активные юные посетители 

летнего читального зала задали 
библиотекарям волнующие во-
просы. Что же интересовало их 
больше всего?

– Я еду на «Динотерру». А в 
летнем читальном зале есть 
книги про динозавров?

– Конечно, например энци-
клопедия «Все тайны динозав-
ров», автор Вячеслав Владими-
рович Ликсо. Это уникальное 
издание с дополненной реаль-
ностью (AR) в формате инте-
рактивных 3D-игр. Благодаря 
современным технологиям че-
ловек, беря в руки эту книгу, не 
просто читает текст и рассма-
тривает иллюстрации, а сможет 
прямо на страницах увидеть ди-
нозавров и даже услышать изда-
ваемые ими звуки. Есть и книга с 
окошками «В мире динозавров» 

– настоящее путешествие в уди-
вительный мир древних репти-
лий. Каждый иллюстрирован-
ный разворот книги содержит 
увлекательную информацию и 

«окошки», открыв которые чи-
татель сможет изучить понра-
вившегося динозавра подробнее. 
Или вот, большая, яркая, кра-
сивая, интересная книга «Ди-
нозавры. Гигантская книга о 
гигантах» – большой формат, 
красочные картинки, на кото-
рых есть много разной инфор-
мации и наглядное сравнение 
с современными животными, 
людьми или зданиями, чтобы 
были понятны размеры доисто-
рических существ.

В нашей библиотеке есть и 
познавательные, и художествен-
ные книги, и журналы о загадоч-
ном мире древности и их обита-
телях – динозаврах. Найдётся на 
любой вкус от книжек-картинок 
до исследовательских дневни-
ков, на любой возраст и интерес, 
с которыми можно познако-
миться как в летнем читальном 
зале, так и взять домой, – отме-
тила Марина Горлова.

– Школьная программа 
чтения на лето не всегда ин-
тересная. Какие книги точно 
подойдут для чтения на кани-
кулах?

– Списки для летнего чтения 
по школьной программе в зави-
симости от возраста содержат от 
25 до 80 произведений художе-
ственной литературы. Как пра-
вило, это лучшие образцы ми-
ровой и отечественной классики. 
Такие книги можно и нужно чи-
тать летом. Но… Для современ-
ных детей в большинстве сво-
ём самостоятельное изучение 
классики – занятие непростое. 

Тексты, написанные в прошлые 
века, кажутся непонятными, тя-
жёлыми для восприятия и, как 
следствие, неинтересными. То 
ли дело современная художе-
ственная литература. Написа-
на актуальным языком, герои 

– твои современники, они оде-
ваются, как и ты, думают и го-
ворят, как ты, пользуются гад-
жетами и прячутся в капюшоны. 
Читать современные книги лег-
ко, все слова и фразы в них по-
нятны, жизненные перипетии 
героев близки, проблемы схо-
жи с твоими. Да и талантливых 
современных писателей сейчас 
много. Даже не возьмусь их пе-
речислять, слишком большой 
список получится. Как же быть 
современному школьнику? Би-
блиотека предлагает совместить 
приятное с полезным! Читайте 
вперемешку – великую класси-
ку (она требует читательского 
труда, понимания, глубокого ос-
мысления) и современные кни-
ги (с ними можно увлекательно 
проводить время за чтением), – 
дала рекомендации Елена Ки-
рейчук.

– А что вы сами любили чи-
тать летом, когда были ребён-
ком?

– Летнее чтение в моём дет-
стве – лакомый кусочек свобо-
ды и своеобразный прорыв в 
новые миры и пространства. Во 
время учебного года было мно-
го заданного чтения. А кроме 
него было ещё и чтение желан-
ное, на которое не всегда до-
ставало времени. А вот летом 
можно было читать то, что хо-
чешь и сколько хочешь! Когда 
я была ребёнком, то летом лю-
била читать приключения. Сре-
ди моих сверстников пользо-
вались популярностью книги 
Жюля Верна, Александра Дюма, 
Майна Рида, Фенимора Купера. 
Мы с друзьями читали одно и 
то же произведение наперегон-
ки, представляли себя героями 
захватывающих книжных при-
ключений, придумывали ис-
пытания, разыгрывали диало-
ги из прочитанных книг. А ещё 

мы любили повести Владислава 
Крапивина и фантастику. Чита-
ли Кира Булычёва, Александра 
Беляева, Ивана Ефремова, Рэя 
Брэдбери. Сейчас в библиотеке 
рука тянется к новой, красивой, 
чистенькой книге, а в детстве 
мы присматривали на полке 
книгу зачитанную, с потёртой 
обложкой. Она, прочитанная 
многими, наверняка была ин-
тересной. А гладенькая и опрят-
ная, видимо, была скучновата, 
раз её брали нечасто и она со-
хранила первозданный вид, – 
вспоминала Ольга Старинчи-
кова.

– Какие настольные игры 
есть в летнем читальном 
зале? Если я не знаю правила, 
мне помогут?

– У нас есть игры для людей, 
предпочитающих физическую 
активность, такие как бадмин-
тон, настольный теннис или 
футбол, так и настольные игры 
на любой вкус. Игры со словами 
(«Alias», «Крокодил», «Экивов-
ки»), ролевые игры («Манчкин», 
«Бэнг!», «Находка для шпиона»), 
экономические стратегии («Мо-
нополия», «МачиКоро», «Кар-
кассон») и игры на воображе-
ние и логику («Имаджинариум», 
«Место преступление», «Лига 
детективов»), – перечисляет Ан-
дрей Назаров. – Если вы не зна-
ете правил и играете впервые, 
куратор клуба настольных игр 
с радостью объяснит правила 
и поможет разобраться во всех 
тонкостях.

– Какие игры пользуют-
ся большим спросом в лет-
нее время? Есть ли у вас 
PlayStation?

– Читальный зал посещают 
люди от мала до велика. Ма-
ленькие дети, которые приш-
ли занять свои ручки-почемуч-
ки, делая котиков из синтепона, 
подростки, которые пришли по-
рубиться в настольный теннис и 
выяснить, кто из них лучший, а 
если надоест, перейти в настоль-
ный футбол… Честно говоря, та-
кого спектра эмоций я не видел 
никогда: смех, радость, слёзы, 
крики, шум и гам, словно игра-
ют на чемпионате мира, ибо та-
кое рвение к победе я видел 
только там.

Взрослые, которые пришли 
к нам на обеде сыграть партей-
ку в шахматы или немного раз-
мять косточки игрой в теннис… 
Но вы не думайте, что летний 
читальный зал – это только про 
игры и развлечения. Я бы ска-
зал, что это зона умиротворения, 
где спокойно можно окунуться в 
объятия кресла-мешка и забыть 
на время о заботах и проблемах. 
Вы спросите, как это всё умеща-
ется в одном месте? Магия! А вот 
PlayStation у нас нет (по крайней 
мере, пока), но есть приставка 
Dendy и неплохой выбор ретро-
игр. Выбрать и поиграть можно 
внутри библиотеки, в молодёж-
ном пространстве ComixZone, – 
предлагает варианты Максим 
Смердин.

 Аннǜ ǎǤмоȰǯк.

Лето – ˑто лучшее и любимое время для детей и подростков, 
а для библиотекарей – повод задуматься, что можно предложить моло-
дой аудитории в ˑти три месяца каникул. Как разнообразить летний 
досуг, сделав его активным и интересным? ˤосударственная библиоте-
ка Кузбасса для детей и молодёжи давно нашла ответ� читальный зал!
Летом в читальном зале можно устроить настоящий праздник чтения 
и вовлечь детей в игры, конкурсы и мастер-классы, где они будут 
учиться новому и общаться друг с другом. В арсенале у библиотеки 
много тематических событий и простора для фантазии – 
от краеведческих игр до фотографий с ростовыми куклами.

// для справки

֩етний зал �Книжное лето� – 
ɚто интерактивное открытое 
пространство перед библи-
отекой на свежем воздухе. 
ȿдесь дети �как самостоя-
тельно, так и вместе с роди-
телями или друзьями� могут 
весело и с пользой провести 
время: за книгами, погру-
зившись в увлекательные 
истории и приключения, за 
настольным теннисом или 
футболом, а то и вовсе за 
разговором с библиотека-
рями, которые поддержат 
любую тему и посоветуют, 
что выбрать почитать. А если 
позволяет погода, на улице 
проходят различные библи-
отечные мероприятия, ко-
торые дети с удовольствием 
посещают.
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ōомашняя предсезонка 
чемпионов

// спринт-новости

 ǐренировка «Кузбасса» на базе в Берёзово Кемеровского 
округа (слева направо)� ǝнис Бефус� ǋикита Иванов� 
Артём Бутенко. Фото Вадима Сабирьянова.

// хоккей с мячом

Л˿ˤКˢʽ ˢ˭Л˥˭ИКˢ
Воспитанник спортивной 
школы олимпийского ре-
зерва Кузбасса ˧арк ˢсмус 
выиграл первенство России 
среди юношей до �� лет, 
набрав лучшую сумму в 
десятиборье. 

На турнире в Смоленске 
28–29 июня кемеровчанин одер-
жал уверенную победу, опередив 
второго призёра на 850 очков 
(7059 – 6209). Результаты Асмуса 
в отдельных видах: 100 м – 
11,18 секунды, прыжки в длину – 
6 м 90 см, толкание ядра – 14 м 
19 см, прыжки в высоту – 1 м 90 
см, 400 м – 51,43 секунды; 110 м 
с/б – 14,74 секунды, метание дис-
ка – 37 м 15 см, прыжки с шестом 

– 4 м 60 см, метание копья – 42 м 
95 см, 1500 м – 5 минут 14,07 се-
кунды. Тренеры чемпиона – Юлия 
Чернявская, Андрей Кислых, 
Иван Быков.

Бронзовую медаль соревно-
ваний заработал кемеровчанин 
Никита Оркин в беге на 800 м. 
Юношеское первенство России – 
отборочный турнир на матчевую 
встречу среди команд Союзного 
государства, которая пройдёт 
16–17 июля в белорусском Бресте.

Р˥ˤʭИ
В воскресенье, � июля, 
новокузнецкий �˧етал-
лург� в заключительном 
матче регулярного чемпи-
оната России встретится 
в гостях с клубом �ВВˢ-
˪одмосковье� (˧онино).

В предпоследнем туре «регу-
лярки», 1 июля, команда Вячес-
лава Шалунова сыграла вничью в 
Москве с «Динамо» – 22:22 (9:17). 
К середине первого тайма гости 
набрали девять очков: южноаф-
риканец Эрл Даури реализовал 
два штрафных и забил дроп-гол 
(удар по воротам с отскоком мяча 
от газона). До перерыва хозяева 
восстановили равновесие и выш-
ли вперёд.

Во втором тайме приземлили 
мяч в зачётной зоне соперников 
Артём Шалунов и Михаил Рати-
ашвили, а на последней минуте 
матча Даури сравнял счёт, точно 
выполнив штрафной.

В турнирной таблице «Метал-
лург» остался на шестом месте, 
отставая на три балла от столич-
ного клуба (26 – 29). В случае 
победы 7 июля новокузнечане 
поднимутся на пятую строчку, 
если динамовцы проиграют 
«Красному Яру» в Красноярске.

Фʳ˭ʭ˩Л
˩бладатель Кубка Кузбас-
са – 202� прокопьевский 
�ʶахтёр� в полуфинале 
турнира в ˑтом сезоне при-
мет �ʰарю-СʳʻК� (Ле-
нинск-Кузнецкий). Вторую 
путёвку в финал оспорят 
�Распадская ʳК� (˨ово-
кузнецк) и �ʷегловский 
пивовар� (Кемерово).

В четвертьфинале прокопчане 
переиграли 29 июня в Междуре-
ченске «Междуречье» – 2:1. Мячи 
у гостей забили Андрей Волгин и 
Кирилл Воропаев. «Заря-СУЭК» 
разгромила дома «Энергию» 
(Мыски) – 6:0.

«Распадская УК», выступаю-
щая в ранге чемпиона и обладате-
ля Суперкубка Кузбасса, победила 
на своём поле «ТД Трейд-КНК» 
(Калтан) – 2:0. Авторы голов – 
Леонид Каморников и Никита 
Кольтяпин. «Щегловский пивовар» 
одолел в Кемерове «Колос» из 
Новокузнецкого округа – 4:3.

Полуфинальные матчи состо-
ятся 20 июля.

Андрей ǎǜркоǞ.

Как сообщала наша газета, кемеровский 
�Кузбасс� на минувшей неделе, 2� июня, 
начал подготовку к новым ледовым 
баталиям в ранге чемпиона, обладателя 
Кубка и Суперкубка России. 

͎ереͪен в ͪеͥсезонье
Как и год назад, «Кузбасс» проводит тренировочный сбор 

под руководством главного тренера команды и сборной России 
Ильяса Хандаева, его помощники – Дмитрий Савельев и Нико-
лай Емсенко. 

В межсезонье наш клуб, по обыкновению, провёл точечную 
селекцию. Состав пополнил лучший полузащитник суперлиги 
32-летний Янис Бефус из московского «Динамо». Это, пожалуй, 
главный трансфер межсезонья в русском хоккее. Бефус – четы-
рёхкратный чемпион мира, пятикратный чемпион России, пер-
вый бомбардир динамовцев в минувшем сезоне по системе «гол 
плюс пас» – 67 (21 + 46) баллов в 31 матче. Месяц назад в се-
мье Яниса родился сын Мирон, второй ребёнок у четы Бефусов. 
В июне родился второй ребёнок и в семье лучшего бомбардира 
«Кузбасса» в прошлом сезоне Владислава Тарасова, дочь назва-
ли Софьей. 

В столичный клуб перешёл из «Кузбасса» защитник Денис 
Борисенко, в хабаровском «СКА-Нефтянике» продолжат ка-
рьеру защитник Григорий Яковлев и полузащитник Александр 
Егорычев. Генеральным менеджером хабаровского клуба ут-
верждён Дмитрий Щетинин, работавший главным тренером, 
спортивным директором «Кузбасса» в 2021–2024 годах. 

Кемеровчанин Илья Коняев, выступавший за казанский клуб 
«Ак Барс-Динамо», также на правах аренды сыграет за вице-
чемпиона России-2024 архангельский «Водник».

Капитан и лучший бомбардир «Кузбасса-2» Егор Бердников 
подписал двухлетний контракт с «Мурманом» (Мурманск), куда 
перешёл из новосибирского «Сибсельмаша» экс-капитан кеме-
ровской «молодёжки» Игорь Котляренко (остались в заполяр-
ном клубе наши земляки вратарь Александр Дубровский и Гри-
горий Фёдоров).    

͑рудо;ͪͨое вреͪͽ
В отличие от трёх предыдущих лет, когда «Кузбасс» трени-

ровался в Кабардинке, что на Черноморском побережье Крас-
нодарского края, ныне команда весь подготовительный период 
проведёт в Кемерове, где есть все условия для тренировочного 
процесса.  

– В этом году отказались от выездных сборов. В Кабардинке 
хорошо отдыхать, а не работать, – говорит Ильяс Хандаев. – К 
тому же, когда команда на выездных сборах, накапливается пси-
хологическая усталость, восстановиться от неё сложнее, чем от 
физических нагрузок. В домашней предсезонке есть свои плю-
сы: игроки не оторваны от семьи, родных. Важно, чтобы семья 
была надёжным тылом профессиональных спортсменов. Дове-
ряем ребятам, они это понимают и ценят. Подготовительный 
период – самое трудоёмкое время для хоккеистов, надо пере-
терпеть, использовать это время с максимальной пользой, что-
бы во всеоружии подойти к сезону. На лёд выйдем в конце июля.

– Тогда и приедет швед Симон Янссон?
– Понимаем, что в сезоне он находится без семьи. Поэтому 

идём ему навстречу, чтобы в межсезонье больше времени про-
водил в домашней обстановке. Симон очень ответственный па-
рень. В прошлом году самостоятельно тренировался дома, а ког-
да вернулся в команду, понял, что отстаёт от ребят, набравших 
кондиции на сборе в Кабардинке. Симон не стал сетовать на 
внешние обстоятельства, кого-то упрекать, а занимался допол-
нительно. В этом году Янссону будет проще. Наша игра измени-
лась, ему нравится играть в наш хоккей. 

¢У нас сбалансированнΨ состав¡
– В прошлом сезоне на правах аренды сыграли за казанский 

клуб «Ак Барс-Динамо» воспитанники нашей школы Александр 
Константинов, Глеб Ростовцев, Илья Коняев и Владимир Ми-
хальченко. Как оцениваете этот опыт?

– Аренда оправдала себя на сто процентов. Парни получи-
ли полноценную игровую практику в суперлиге. Михаль-
ченко стал лучшим бомбардиром динамовцев, он понима-
ет игру, как требуется, подходит под нашу игровую модель. 
Рад за Коняева, он получит игровую практику в «Воднике». 

Уверен, что чем раньше парень перешагнёт барьер между дет-
ско-юношеским и взрослым хоккеем, тем раньше станет класс-
ным игроком. Много юных дарований не смогли это сделать. Но 
не надо заглядывать в паспорт игрока. Андрей Суворов в про-
шлом сезоне дебютировал в «Кузбассе» в 16-летнем возрасте, 
его признали лучшим новичком суперлиги. 

– Вспоминаете мартовский финал чемпионата России, 
исход которого решился на 109-й минуте?

– Недавно пересматривал. Долгое время не мог смотреть. Ког-
да пришла пора готовиться к сезону, начал смотреть матчи, но, 
конечно, уже по-другому, чем в сезоне, совсем другие эмоции. В 
сезоне на ребят давила ответственность за результат, не у всех 
был чемпионский опыт. Многому учились и научились, расши-
ряли хоккейный кругозор. Надеюсь, в новом сезоне парни еще 
больше раскроются. У нас сбалансированный состав, хотя, ко-
нечно, селекция - непрерывный процесс. С приходом Бефуса 
будут изменения в игре. Не сомневаюсь, что появится та самая 
«химия» между игроками, вопрос только во времени. Чем рань-
ше, тем лучше. 

– Ильяс Игоревич, по-прежнему не пользуетесь соци-
альными сетями?

– Зачем?! Мне хватает живого общения и на работе, и с близ-
кими людьми. Ребятам советую не обращать внимания на то, 
что пишут в интернете, не заниматься самоедством из-за вирту-
альной критики. Лучше прослушать лекции Татьяны Чернигов-
ской. Эти лекции помогают в тренерской профессии, в которой 
на первом плане на равных основаниях педагогика и психоло-
гия. Век живи – век учись.

Черниговская – известная российская учёная в области ней-
ропсихологии, доктор биологических и филологических наук. В 
одной из лекций Татьяна Владимировна сказала: «Мозг работа-
ет на максимальных оборотах именно потому, что ему необхо-
димо выполнять трудные задачи. Сложная работа – лекарство 
для мозга». «Кузбассу» предстоит выполнить непростую задачу: 
защитить титул труднее, чем завоевать. 

На вторую половину августа в Ледовом дворце «Кузбасс» за-
планированы предсезонные турниры с участием команд су-
перлиги и высшей лиги. В сентябре состоится предваритель-
ный этап Кубка России. Болельщики с нетерпением ждут 
первые матчи сезона, предвкушают чемпионскую игру любимой 
команды. 

ƾǜдǤм АнǮоноǞ. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Ƚесять хоккеистов �Кузбасса� названы в списке кандидатов 
в сборную России на сезон 202425 года. 
В списке, опубликованном на сайте Ȣинспорта Рȩ, названы чемпио-
ны страны – 2024: вратарь Артём Катаев, полевые игроки Александр 
Баздырев, Илья Бондин, Артём Бутенко, Роман Ƚарковский, Никита 
Иванов, Ƚмитрий Ȣакаров, Артём Репях, Руслан Ȩремаскин, а также 
нис Бефус. В резервном составе – вратарь Ȣаксим Блинков, Вадим 
Ƀернов, Ƚанил ковлев, Владимир Ȣихальченко, ȟлеб Ростовцев. 
В когорте потенциальных �сборников� – три воспитанника кемеров-
ской хоккейной школы: Егор Рагулин ��Ƚинамо�, Ȣосква�, Ȣаксим 
Василенко, Владимир Каланчин �оба – �СКА-Нефтяник��.
Кандидаты в юниорские сборные страны �2004–2005, 2006–2007 г.р.� –
вратарь Айдар Нестеров, Владислав Буркин, Никита Стасенко� 
вратарь Александр Князев, Руслан ȟардашов, ȟлеб Соглаев, 
Андрей Суворов. 
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1 + 1 = 5
śакая ариŽметика�

 Фото Юлии Силиной.

́л ͭо͢оͥиΨ ден;ͨ���
Юлия вспоминает: «Весна. У 

меня в универе было большое 
окно перед аттестацией по ан-
глийскому, и я пошла прогу-
ляться. Но одной скучно было, 
и я стала обзванивать знакомых. 
Приятель Павел ответил на зво-
нок. Оказалось, что у него друг в 
гостях – это и был мой будущий 
супруг. Парни играли на гитарах. 
Они немного спели для меня по 
телефону, и мы договорились 
встретиться погулять ближе к 
вечеру, когда у меня закончится 
аттестация».

Четверокурсник Рома Юле 
сразу понравился (она училась 
на втором курсе). Они как-то 
сразу нашли общий язык. Юлю 
впечатлило, как Рома играет на 
гитаре, как поёт, ну и музыкаль-
ные вкусы совпадали: оба лю-
били рок-музыку. «Музыка во-
обще как-то через нашу жизнь 
идёт постоянно, она нас связы-
вает, объединяет. С неё букваль-
но всё и началось. Мы и группы 
одинаковые слушали: тогда это 
был «Трактор боулинг», позже – 
«Слот», ну и, конечно, старички 
рока, к примеру, группа «Ария». 
Мы и на концерты вместе ходи-
ли. Сейчас тоже с удовольствием 
иногда выбираемся», – делится 
историей знакомства наша геро-
иня.

Роман присоединяется к раз-
говору: «Юля мне сразу понра-
вилась. Она вышла из универ-
ситета и что-то начала щебетать, 
а я смотрел на неё, любовал-
ся. Очень понравились её выра-
зительные глаза – зелёные, как 
лето. Губы. Я даже сначала не 
слушал, что говорит, просто гла-
зел. Правда. Вообще, мне с ней 
было сразу легко в общении. И 
даже молчать интересно».

Некоторое время ребята про-
сто общались как друзья, гуля-
ли в общих компаниях, а потом... 
«Рома мне сделал предложение, 
такое романтичное. И в Новый 
год. Он целый квест придумал с 
шоколадными яйцами (кинде-
рами). Под бой курантов я от-
крыла один из шоколадных сюр-
призов, а там вместо игрушки 

– колечко и записка: «Будь моей 
женой». Как тут откажешь?» – 
смеётся Юлия.

Ребята проходили разные 
трудности вместе. Нищету, ког-
да буквально не из чего было 
суп сварить. Кучу разных под-
работок, чтобы оплатить аренду 
квартиры. Ссорились по разным 
причинам. Как говорят Роман 
и Юля, пуд соли съели точно. 
Рома вообще уверен, что такое 

совместное прохождение труд-
ностей сближает: «Было время, 
я думал, что это неправильно, 
когда начинаешь семью без де-
нег, без квартиры и прочего. Но 
наша семья, начавшаяся с огром-
ных трудностей, в итоге оказа-
лась крепче семей с куда более 
благополучным по некоторым 
параметрам стартом. Получает-
ся: в семье важны внутренние 
мотивы, отношение друг к дру-
гу, умение держать удар вместе».

͎олина� 
̀лиса и ͂анͼͶͨа

Старшая дочка Полина ро-
дилась в апреле 2012 года, Юля 
тогда оканчивала университет, а 
Рома учился в аспирантуре и ра-
ботал в институте угля и угле-
химии. Он был на родах все три 
раза. Алиса родилась в ноябре 
2014 года, после вторых родов 
Юля обучилась на курсе «Про-
фессиональная доула» и не-
сколько лет сопровождала жен-
щин в родах в роддомах, пока не 
объявили ковидный карантин в 
2020 (партнёрские роды на поч-
ти год запретили). А там забере-
менела Ваней, он родился в мае 
2021 года.

«Я всегда относился к пар-
тнёрским родам с некоторым 
предубеждением. Дескать, дело 
не мужское и делать там мужчи-
не нечего. Пока не узнал про то, 
что женщине очень важна под-
держка в такой сложный момент 
и что раз вдвоём стали автора-
ми ребёнка, то нужно не толь-
ко гонорар делить пополам, но 
и вообще тянуть лямку вместе. 
Мне кажется, мы, люди, часто 
забываем про такой аспект со-

вместной жизни. Отсюда мно-
гие проблемы», – откровеннича-
ет Роман.

Младшенький, Ваня, родил-
ся особенным – у него на пра-
вом глазу помутнение роговицы. 
Но в семье этого вообще не за-
мечают, такой он добрый, свет-
лый. Когда кто-то начинает спо-
рить, голос повышать, малыш 
сразу говорит-просит: «Не нуж-
но ссориться». Юля рассказыва-
ет, что с Ваней пришло в семью 
ещё и больше любви, и какие-
то блага материальные тоже, с 
ним уже купили квартиру. И пу-
тешествовать тоже с ним нача-
ли. До этого всё как-то не хвата-
ло финансов, чтобы выбраться 
куда-то за пределы области. Ва-
нечка уже много раз летал на са-
молёте (в полтора месяца – в 
Санкт-Петербург, потом в год – 
в Москву), к лучшим офтальмо-
хирургам страны.

«Девочки у нас обожают Ва-
нюшку. Сразу как родился, они 
мне помогали очень, то займут 
его, присмотрят, читают, игра-
ют. Сами проявляют инициати-
ву. Большая у них с ним любовь. 
Девочки у нас просили ещё бра-
тика или сестричку. Было время, 
Полина каждый день спрашива-
ла. Но мне пока нельзя по состо-
янию здоровья, а так бы я хотела 
большую семью, ещё бы двоих 
детей точно родила», – расска-
зывает Юля.

͑вор͵ество   наͶе вс;
Роман – кандидат физико-

химических наук, он репетитор, 
преподаёт математику и физи-
ку. У Юли – свечная мастерская, 
она активно ведёт мастер-клас-

сы. Семья творческая, всегда 
старается в разные конкурсы се-
мейные подать заявки. В этом 
году участвовали в нашем регио-
нальном «Поём всей семьёй» и 
в федеральном «Вместе» от про-
екта «Родники». Сейчас в ли-
тературный конкурс готовятся, 
там нужно всей семьей на видео 
прочесть какое-то произведе-
ние, поэзию или прозу.

Юля отмечает: «Дети у нас 
тоже творческие. Все музыкаль-
ные, конечно. У них музыка с 
раннего детства: папа играл на 
гитаре, мама баюкала всегда с 
песней. С гостями-друзьями со-
бирались – пели. Они с детства 
в этом, их не удивило, например, 
ни капельки, когда мы в концер-
те участвовали. Для меня-то это 
вообще вокальный дебют был, а 
для них – привычное дело, мама 
же дома всегда поёт. Вокалом 
профессионально начали зани-
маться год назад, хотя у супру-
га, конечно, больше вокального 
опыта».

Полина пять лет ещё танца-
ми занималась, потом остави-
ла только музыкальную школу: 
сложно всё совмещать. Сейчас 
она учится по классу флейты 
и по классу эстрадного вока-
ла. Мама говорит, что просится 
ещё на художественное отделе-
ние: хорошо рисует, у неё такое 
необычное видение, свой стиль 
в рисунках. Каждый раз удив-
ляет родителей работами. Али-
са учится по классу флейты и по-
сещает вокальную студию в ДК 
шахтёров. Она выступает с во-
калистами на городских меро-
приятиях. Ваня пока ещё не до-
рос до вокальных студий, но на 
папиных гитарах уже перебира-
ет, на синтезаторе тоже старает-
ся. Говорит: «Хочу тоже на сце-
ну», когда девочки к концертам 
готовятся, репетируют. Дома 
много музыкальных инструмен-
тов: две акустические гитары, 
электронная, две укулеле, две 
калимбы, синтезатор, глюкофон. 
Ну и микрофоны, конечно, что-
бы петь.

«Я тут узнал, что моя шах-
тёрская семья вообще очень 
музыкальная. Мама играла на 
нескольких инструментах в мо-
лодости, дядя и отец – в рок-
группах, дедушка пел в хоре 
много лет. И по бабушкиной 
линии почти все хорошо пели. 
Сложно быть не связанным с му-
зыкой с такими корнями. И вот 
много лет манила эта стезя, и, 
наконец, я к этому пришёл. Но с 
подачи Юли. У неё, похоже, тяга 
к выступлениям больше моей», – 
рассказывает Рома.

Юля продолжила: «А я до сих 
пор не знаю, кем стану, когда вы-
расту. Много всего люблю. Хочу 
реализоваться через вокал или 
речь, чувствую физически, как 
мне важно активировать рече-
вой центр. Я даже думаю вер-
нуться в журналистику: жду 
вакансию ведущего эфира на 
радиостанции. С мужем вот со-
вместно музыкой бы занималась 

– группу создать, петь на квар-
тирниках, корпоративах... Здо-
рово было бы!»

͋е͵т и ценности
Роман и Юля мечтают о боль-

шом доме, чтобы было много ме-
ста. Такое место силы с земель-
ным участком, чтобы было как 
родовое гнездо, куда подросшие 
дети могут возвращаться. «Что 
для вас семья?» – спросила я их.

Юля, не задумываясь, отве-
тила: «Семья – это большая цен-
ность, потому что ты не один. 
Это взаимовыручка, опыт во 
взаимодействии. Постоянный 
рост, мотивация. Самое важное 
в семье – друг друга поддержи-
вать во всём. Верить в челове-
ка, в близкого, в то, что у него 
всё получится. И даже если не 
получилось, обязательно под-
держать, не упрекать, а сильные 
стороны подсветить. Ещё в семье 
важно уважать друг друга. И не 
врастать друг в друга, а позво-
лить партнёру быть собой, про-
являться, как ему необходимо. 
То есть быть самодостаточными, 
но смотреть в одну сторону. Что 
касается детей, то они просто 
будут на вас похожи. Дети тонко 
чувствуют. Когда выдаёшь что-
то, что на самом деле тебе не-
свойственно, они это обязатель-
но поймут. И ещё нужно, чтобы 
дети были при родителях, а не 
наоборот».

А Роман добавил: «А я счи-
таю, что в семье важна самоот-
верженность. Ведь бывают мо-
менты, когда ты нужен здесь и 
сейчас. А что делать, если ты бо-
лен, например, и не то чтобы по-
мочь кому-то, а просто встать не 
можешь на ноги. Или когда ты 
ради семьи можешь поступить-
ся какими-то своими интереса-
ми, пусть даже самыми давними 
и желанными, если эта жертва 
действительно важна. Вот когда 
ты ради своей семьи готов и на 
такое и когда в твоей семье это 
для всех норма, тогда семья вы-
стоит перед чем угодно».

Аннǜ ǎǤмоȰǯк.

Что общего у журналистки и преподавателя физики и математики? 
Любовь! Кемеровчане Роман и Юлия Фурега познакомились дважды. 
В первый раз друг друга не запомнили, а в конце марта 2009 года ещё 
раз встретились (судьба сильно старалась). Семья для них – основа все-
го, большая радость, сегодня уже многодетная (две красавицы-дочки и 
любимый сыночек). И дети, и родители очень музыкальны, артистичны, 
активны, с большими мечтами и совместными планами. 
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Бег – всему голова

 Кузбасский бегун Анатолий Рыбаков (справа) стал вице-
чемпионом Игр БРИКС. Фото предоставлено Всероссийской 
федерацией лёгкой атлетики.

Нацеленность 
на результат

Причины заняться бегом у 
людей бывают разные. Одни 
грезят о спортивных верши-
нах, другие же желают просто 
быть в тонусе, то есть выходят 
на пробежки прежде всего для 
себя. Подготовкой спортсменов, 
способных бороться за кубки и 
медали, занимаются специали-
зированные школы. А на верши-
не их иерархии в нашем регио-
не находится спортивная школа 
олимпийского резерва Кузбас-
са по лёгкой атлетике, которая 
носит имя своего основателя – 
Владимира Алексеевича Савен-
кова.

За 35 лет работы школа под-
готовила свыше 10 тысяч лег-
коатлетов, среди которых более 
230 кандидатов в мастера спорта, 
61 мастер спорта СССР и России, 
14 мастеров спорта России меж-
дународного класса, 4 заслу-
женных мастера спорта России. 
Кузбасская спортшкола являет-
ся настоящей кузницей чемпи-
онов: число её воспитанников, 
становившихся победителями 
и призёрами всероссийских и 
международных соревнований, 
близится к сотне. Они представ-
ляли нашу страну на четырёх 
Олимпийских играх: в Атлан-
те (1996), Сиднее (2000), Афи-
нах (2004) и Пекине (2008). В 
качестве спортсмена на Играх в 
Поднебесной выступал нынеш-
ний руководитель спортшколы 
Александр Деревягин.

«Сегодня у нас занимаются 
более 500 человек, трудятся три 
поколения тренеров – воспитан-
ников школы. Мы не просто так 
называемся спортивной школой 
олимпийского резерва – здесь 
занимаются люди, которые ви-
дят себя в профессиональном 
спорте, хотят связать с ним 
жизнь, ставят высокие задачи. 
Набираем детей с девяти лет, для 
этого им нужно пройти вступи-
тельные испытания и подходить 
по медицинским показателям», – 
рассказывает о работе учрежде-
ния Александр Деревягин.

По его мнению, в последнее 
время становится больше лю-
дей, занимающихся спортом. В 
том числе бегом, пусть и не на 
профессиональном уровне. Од-
ной из главных причин является 
его доступность: какого-то спе-
циализированного инвентаря 
не требуется, достаточно только 
спортивной одежды и обуви.

«Если говорить про любитель-
ский уровень, то утренняя или 
вечерняя пробежка – это самое 
простое, но в то же время и самое 
лучшее, чем человек может за-
няться. Надел кроссовки, вышел 
на улицу и побежал. Но если есть 
какая-то цель, например участие 
в соревнованиях и забегах, то ну-
жен тренер. Специалист, кото-
рый будет тебя вести и помогать. 
И обязательно нужна консульта-
ция с врачом, потому что суще-
ствуют противопоказания для 
занятия бегом. Иначе человек 

перегрузит организм, что может 
привести к травмам и другим не-
гативным последствиям», – от-
мечает директор СШОР Кузбасса 
по лёгкой атлетике.

Старт летнего сезона для вос-
питанников спортшколы полу-
чился ярким и успешным. На 
Играх БРИКС, прошедших во 
второй половине июня в Каза-
ни, они принесли нашей стране 
три медали разного достоинства. 
Рейхан Каграманова завоевала 
золото в спортивной ходьбе на 
10 километров, Анатолий Ры-
баков – серебро в беге на дис-
танцию 5 километров, а Полина 
Парфененко – бронзу в прыжках 
в высоту (показав одинаковый 
результат с обладателями перво-
го и второго места и уступив им 
из-за особенностей регламента 
соревнований). Сейчас кузбас-
совцы в составе сборной Сибири 
успешно выступают на Между-
народных спортивных соревно-
ваниях «Дети Азии» (подробнее 
об этом расскажем в следующем 
номере нашей газеты).

Одним из важных слагаемых 
успеха (помимо тандема спорт-
смен – тренер) является инфра-
структура. Сейчас в этом на-
правлении ведётся активная 
работа: полным ходом идёт ка-
питальный ремонт легкоатле-
тического манежа в областном 
центре. Планируется, что он за-
вершится в 2025 году. А пока 

легкоатлеты занимаются в дру-
гих объектах, руководители ко-
торых откликнулись на просьбу 
предоставить залы для проведе-
ния тренировок.

Универсальное хобби
Чемпионами становятся еди-

ницы, профессиональными 
спортсменами – сотни. Люби-
телей бега, конечно же, намного 
больше. И в последнее время они 
всё чаще заявляют о себе массо-
выми забегами. Некоторые из 
них, вроде «Зелёного марафона» 
или «Цепной реакции», прово-
дятся коммерческими предпри-
ятиями в благотворительных 
целях, а также для привлечения 
внимания к собственным брен-
дам. Другие же органично впи-
сываются в программы тех или 
иных мероприятий. Яркий тому 
пример, причём как в прямом, 
так и переносном смысле, – мас-
совый забег «Первый в космосе», 
который состоялся в областном 
центре в апреле этого года в рам-
ках Международного фестиваля 
Юрия Гагарина. Напомним: 500 
человек, в числе которых были 
спортсмены-любители, школь-
ники и студенты, а также семьи 
с детьми, преодолели дистанцию 
в 2 024 метра по дублёру При-
томского проспекта и Олимпий-
скому парку. Участвовали лю-
бители бега от мала до велика: 

самому младшему участнику за-
бега исполнилось всего 2 года, а 
самому старшему – 75 лет.

Одной из причин для начала 
занятия бегом является жела-
ние улучшить своё самочувствие 
и здоровье. В этом плане у бега 
есть ряд весомых преимуществ. 
Он помогает укрепить сердечно-
сосудистую систему и улучшить 
кровообращение, что приводит 
к уменьшению риска развития 
различных заболеваний. Улуч-
шается дыхательная система: во 
время бега увеличивается объ-
ём лёгких и организм получа-
ет больше кислорода. Также бег 
является эффективным спосо-
бом сжигания калорий и умень-
шения жировой массы тела, что 
делает его привлекательным 
для людей, желающих сбросить 
вес. Бег укрепляет мышцы ног, 
ягодиц, спины и рук, улучша-
ет гибкость суставов, повышает 
выносливость и стрессоустой-
чивость. Регулярные пробежки 
помогают привести себя в форму 
и учат справляться со стрессом. 

Наконец, занятие бегом улучша-
ет настроение из-за выработки 
эндорфина, который называют 
гормоном счастья.

Всё чаще любителей бега мож-
но встретить не в манежах, а пря-
мо на городских улицах. Дело 
в том, что уличный бег облада-
ет рядом преимуществ. Главным 
можно назвать упоминаемую 
выше доступность. Причём как 
территориальную (манеж может 
находиться в другом районе горо-
да, а улица для пробежки – рядом 
с домом), так и материальную (не 
нужно платить за аренду спорт-
зала или стадиона). Далее стоит 
отметить разнообразие: в любой 
момент можно изменить марш-
рут и его протяжённость, а вместе 
с этим – окружающую обстановку 
и настроение. И, наконец, во вре-
мя уличного бега неоднократно 
меняется рельеф и угол наклона 
поверхности, что влияет на ин-
тенсивность тренировки.

Не навреди!
Несмотря на множество плю-

сов, занятия бегом имеют ряд 
противопоказаний. К ним от-
носятся: артроз; хронические 
боли в суставах, шее и поясни-
це; заболевания сердца и сосу-
дов; болезни печени (с болевы-
ми приступами); заболевания 
желудочно-кишечной системы 
(в острой стадии), хронические 
заболевания дыхательной си-
стемы; патологии центральной 
нервной системы.

Поэтому если вы решили все-
рьёз заняться бегом, поспеши-
те не в спортивный магазин за 
кроссовками, а на приём к врачу 
(для консультаций).

Кроме того, изучите техни-
ку бега на специализированных 
ресурсах. Ошибки могут приве-
сти к снижению эффективности 
тренировок, а в худшем случае – 
к травмам.

Андрей Ермолюк. 

Продолжаем знакомить наших читателей с массовыми видами спорта. 
Сегодня речь пойдёт об одном из самых доступных – беге

// кстати

Из уроков истории многие знают про марафонский бег – на 42 ки-
лометра 195 метров. Но существуют также ультрамарафоны – на 
дистанции побольше.
Одним из сильнейших ультрамарафонцев России является куз-
бассовец Василий Корыткин, про успехи которого наша газета не-
однократно рассказывала. Недавно спортсмен, который трудится 
на одном из угледобывающих предприятий региона, принял уча-
стие в легендарном забеге The Comrades Marathon. Этот сверх-
марафон с почти вековой историей проводится в ЮАР и является 
настоящим испытанием для бегунов: дистанция составляет 86 ки-
лометров, а общий подъём – 1 800 метров.
В непростых климатических условиях Василий Корыткин показал 
отличный результат. Преодолев дистанцию за 5 часов 52 минуты 
и 27 секунд, он стал 27-м из почти 14 тысяч участников. И 2-м сре-
ди россиян, уступив только Алексею Бересневу из Екатеринбурга, 
расположившемуся на 11-й строчке в общем протоколе.
Останавливаться на достигнутом кузбассовец, конечно же, не на-
мерен. Сейчас он готовится к ультрамарафону на 100 километров 
по пересечённой местности Golden Ring Ultra Trail, который состо-
ится 19 июля в Суздале.

 Костюмированный забег «Первый в космосе» стал одним из 
ярких событий фестиваля Юрия Гагарина. Фото предоставлено 
пресс-службой администрации правительства Кузбасса.






